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sergio zarzar 
exalcalde de chillán

Estoy en una etapa auditiva,
escucho, pero no he tomado 
decisiones”

Política. P12

Ciudad. P3-5

Pladeco: de 197 iniciativas solo 
76 presentan 100% de avance

Amplían hasta el martes 
detención del alcalde César 

Figueroa junto a cuatro
funcionarios municipales

En el caso “Cuentas Corrientes” Fiscalía imputa cohecho en San Ignacio y Graneros. La causa fue declarada secreta y 
cerrada por parte del Ministerio Público, quienes tras la realización del control de detención de los seis arrestados, le pidió al 
tribunal de Bulnes que aumentara el plazo por 72 horas, a lo que accedieron.

Ciudad. P8-9

Calculan en 50 por 
ciento incremento 
en la producción 
de pellet para 
calefacción

Economía. P20-21

Ñublense 
quiere levantar
cabeza tras 
molestia de 
la hinchada

Deportes. P32

Cultura. P29 Avanza idea 
de declarar
Zona Típica 
desde la 
Estación a la
Plaza de 
Armas de 
Chillán
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Ciudad.

De las 197 iniciativas 
del Pladeco, solo 76 
presentan 100% de avance

instrumento tiene vigencia hasta el próximo año

Desde el municipio y gremios reconocen que es difícil cumplir del instrumento de planificación en su integridad por 
diversos factores. Sin embargo, entregaron claves que podrían acelerar su ejecución.

susana núñez
diario@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión

A 
un año de concluir el Plan 
de Desarrollo Comunal 
de Chillán (Pladeco), la 
meta se ve lejos de cum-
plir a cabalidad. Si bien 

en el instrumento de planificación 
hay iniciativas con alto desempeño, 
hay otras que aún no ven la luz.

De acuerdo a cifras de la Secretaría 
Comunal de Planificación (Secpla), 
de los 162 proyectos que contenía 
el documento iniciado en 2019, 
pasó a contener 197 a la fecha, tras 
una actualización realizada el año 
pasado. De ese total, 154 iniciativas 
se encuentran con más de 50% 
de avance. O también se puede 
analizar que 76 alcanzan un 100% 
y 12 registran un 0%, a diciembre 
de 2022.

Al indagar en las principales 
causas de los retrasos, el alcalde de 
Chillán, Camilo Benavente, sostiene 
que la contingencia sanitaria por 
Covid-19 impactó en la agenda 
local y por ende ralentizó el avance 
de las iniciativas plasmadas en el 
documento.

“Este paréntesis que hemos vi-
vido en todo el mundo, ha dejado 
en segundo lugar algunas acciones 
como la planificación del Pladeco, 
por muchos motivos, económicos 
y prioridades. Nosotros tomamos 
esta administración hace un año y 
medio y la idea también es formular 
un nuevo Pladeco. Este viene de 2018 
y además tuvo muchos cuestiona-
mientos desde su origen y, por lo 
tanto, hay acciones que es bien difícil 
que se puedan concretar (…) Funda-
mentalmente por tema económico. 
Cuando se genera, por ejemplo, la 
posibilidad de implementar centros 
de salud, ciertas vías estructurantes 

Plan de Desarrollo Comunal
El Plan de Desarrollo Comunal (Pladeco), tal como aparece mencio-
nado en la Ley N° 19.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades, 
es uno de los instrumentos de planificación comunal con que cuentan 
los municipios junto al Plan Regulador y la elaboración del Presupuesto 
Municipal. De acuerdo a la Ley antes mencionada, es un instrumento 
rector del desarrollo de la comuna y contemplará las acciones orien-
tadas a satisfacer las necesidades de la comunidad local y promover su 
avance social, económico y cultural.

Pandemia del Covid-19 atentó contra el cumplimeinto del Pladeco.
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o programas y proyectos que tiene 
que ver con infraestructura, con 
recursos, eso con la pandemia ha 
pasado a un cuarto lugar o quinto 
lugar”, explica.

En base a la experiencia de sus 
pares, la autoridad comunal admite 
que es difícil que un municipio 
alcance un 100% de cumplimien-
to del instrumento, enfatizando 
que “si hay comunas que llegan al 
50% ya sería un éxito importante, 
entendiendo en un contexto de 
normalidad”.

Por lo anterior, existe el plantea-

miento de añadir mayor presión al 
cumplimiento del futuro Pladeco, 
incorporando “metas” exigibles, 
como estrategia para acelerar los 
procesos y no queden, algunas 
de sus iniciativas como meros 
anuncios.

“Si nosotros llegamos al 30% creo 
que ya sería un éxito. Lo que se ha 
dicho hoy, de acuerdo a un estudio de 
la Cepal, es que las municipalidades 
debiéramos tener un seguimiento. 
El modelo del Pladeco nuevo, que 
vamos a estudiar en 2025, debiera 
ser con este modelo de la Cepal, 

donde la Subdere nos obligaría a 
tener metas de cumplimiento, pero 
eso es el futuro. Hoy es un anuncio, 
un plan, que nunca ha sido con 
medición empírica”, sostiene.

A un año del término del Plade-
co, los énfasis del municipio han 
estado puestos en temas de salud 
y seguridad, debido a que han sido 
las demandas más sentidas en el 
último tiempo y que en el caso del 
segundo no estaba contenido el 
documento.

“Hemos incorporado cerca de mil 
millones adicionales con recursos 

propios a la unidad de salud, que es 
un tremendo aporte por la voluntad 
del concejo municipal. Y eso implica 
infraestructura, nuevos programas, 
implica atención a niños con dis-
capacidad, a adultos mayores con 
nuestro programa que estamos 
atendiendo cerca de 2.500 adultos 
mayores en situación precaria. Otro 
énfasis, es el proyecto de patrullaje 
preventivo que involucra cerca de 
800 millones de pesos anuales, para 
contratación de recurso humano, 
arriendo de vehículos, que es una 
prioridad, algo que no estaba en el 

El Pladeco es un instrumento rector del desarrollo de la comuna y contemplará las acciones orientadas a satisfacer las necesidades de la comunidad local.
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ViViana norambuena
colegio de arquitectos

Quizás eso falta, el logo de ciudad capital 
se debería desarrollar más y en el marco 
de un plan estratégico de acción”

 ricardo Salman
cámara chilena de la construcción

Otro punto que podría ayudar al cumpli-
miento es que se convierta en un instru-
mento a más largo plazo”

Pladeco. Hace cuatro años, cuando 
se hizo, la seguridad pública no 
era una prioridad. La dinámica 
del mundo y de las acciones que 
priorizan las municipalidades pasan 
por coyunturas políticas y sociales, 
y las planificaciones a veces pasan 
a segundo término”, recalca.

Meta ambiciosa
Desde la visión de la presidenta 

del Colegio de Arquitectos, Vivia-
na Norambuena, es difícil que el 
municipio logre el cumplimiento 
a cabalidad del Pladeco, conside-
rando que la meta fue ambiciosa y 
las realidades de las comunas son 
dinámicas, por lo que es preciso 
realizar un ajuste metodológico.

“Han cambiado las condiciones 
de administración del municipio y 
también las prioridades de la gente. 
Estamos cerca de que termine el plazo 
y creo que no se va lograr, por lo que 
recomendaría un ajuste metodológico. 
No esperar a 2024 a lo mejor, empezar 
a trabajar antes, enfatizando temas 
que ahora arrojan más necesidades 
como, por ejemplo; la seguridad y el 
transporte”, expresa.

Según la arquitecta, “hay muchas 
acciones que no dependen del mu-
nicipio y necesita socios estratégicos 
y para ello la coordinación con las 
seremías u otras entidades a escala 
regional es vital. Creo que hemos 
fallado en eso. Creo que las seremías 
y las delegaciones ministeriales 
llevan sus propias agendas y esas 
aún no se enlazan con la agenda de 
la comuna”, opina.

La profesional advierte que es 
importante respetar el instrumen-
to, dado que fue levantado junto a 
la comunidad, lo que conlleva un 
compromiso de por medio, y por 
ende, una la autoridad debe rendir 
cuenta.

“Si no se cumple es un poco el 
escrutinio a la autoridad. Cada año 
rinde un balance de sus avances en la 
cuenta pública y hay una evaluación 
que hace la comunidad. Es difícil 
y no conozco alguna experiencia 
donde se haya cumplido al 100%, 
porque la realidad es dinámica y 
quizás ahora hay otras urgencias 
como priorizar la seguridad, como 
lo ha hecho el municipio a través 
de la creación de una dirección”, 
manifiesta.

De cara al futuro instrumento, 
la profesional estima que es con-
veniente generar una “marca de 
la ciudad”. “Quizás eso falta, el 
logo de ciudad capital se debería 
desarrollar más y en el marco de un 
plan estratégico de acción, porque 
le daría una línea”.

En palabras del presidente de la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción, Chillán, Ricardo Salman, el 
cumplimiento total del Pladeco 
tiene grandes beneficios para la 
comunidad, pero su implemen-
tación exitosa depende de varios 
factores claves.  “La disponibilidad 

de recursos financieros y humanos, 
la participación activa de la comu-
nidad, la coordinación con otros 
niveles de gobierno y la capacidad 
de gestión de la municipalidad. 
Otro punto que podría ayudar al 
cumplimiento es que se convierta 
en un instrumento a más largo 
plazo y que no dependa de la du-
rabilidad de las administraciones 
municipales”.

Mirada de concejales
Al igual que el alcalde, el con-

cejal Juan Pablo López coincide 
que la pandemia impuso serias 
dificultades a la ejecución de los 
proyectos, debiéndose actualizar 
presupuestos, cuyos montos pro-
yectados, después cambiaron, lo 
que generó dilación.

 “La pandemia encareció todo más 
de un 50% a 70% y claramente los 
materiales. Cuando se inicia una 
obra hace un tiempo, (los montos) 
son muy distintos a los de ahora. 
Entonces, muchas cosas se caen y 
es por la misma dinámica, de que 
cuando fueron planificados de 
una manera a la actualidad es otra 
realidad”, indica

A contrapunto, sostiene que debe 
existir mayor sincronización entre 
la municipalidad y los organismos 
gubernamentales para tener un “re-
lato único” como comuna y acelerar el 
cumplimiento del instrumento.

“El hecho que seamos una región 
nueva también tenemos muchos 
servicios públicos que tiene cier-
to grado de injerencia en ciertas 
determinaciones y su óptica. Más 
coordinación. Por ejemplo, las ci-
clovías. Si bien es un tema que lo no 
manifiesta la municipalidad, es un 
proyecto que es de Serviu y muchas 
veces ponen en valor a juicio de ellos 
lo que corresponde tener para una 
mejor ciudad, pero no le consultan 

a la municipalidad”, expone
El concejal López se desmarca de 

la crítica dura a la hora de evaluar 
el rendimiento del instrumento. 
“Si cumple en un 60%, el promedio, 
bien, pero si nos pone como desafío 
que el próximo debería ser al 100%. 
Uno tiene que ver que estábamos 
en tiempos excepcionales por la 
pandemia, porque ha sido muy 
difícil para todas las instituciones 
y para el sector privado. Por la in-
certidumbre no te podías planificar 
mucho”, dice.

Metas ambiciosas
En esa línea, la concejala Yanina 

Contreras sostiene que es difícil 
pensar en la concreción del 100% 
de iniciativas, puesto que las metas 
trazadas son altas y desafiantes. 
Sin embargo, reconoce avances 
considerables en materia de medio 
ambiente y mayor lentitud en el 
avance y desarrollo de infraestruc-
tura urbana. Más bien por estudios, 
que están a la espera de ser parte de 
la toma de decisiones en lo político 
y económico.

“Se ha avanzado en alguna medi-
da en otras acciones como Parque 
Sarita, las aceras de la comuna, 
ciclovías, pero veo que muchas de 
estas intervenciones tendrían un 
mayor impacto y más aceleración 
en la ejecución si las diversas en-
tidades públicas tuvieran un real 
diálogo en la toma de decisiones. 
Todavía pasa que se ejecutan obras 
de una entidad y se proponen pro-
yectos a la comunidad sin haberlos 
cruzado con la visión de las otras 
instituciones que se vinculan”, 
manifiesta.

El menor rendimiento, según 
la concejala, se explica también 
por “situaciones cotidianas que 
requieren atención urgente, por 
lo que el aparataje municipal va 
dando prioridad aquellas acciones 
que requieren más urgencia”.

A la hora de aportar ideas para la 
próxima edición del instrumento 
apunta a que “todas las intervencio-
nes de cualquier eje las abordaría 
como planes maestros, culturas, de 
infraestructura, de turismo”.

En ese sentido el concejal López 
plantea que el futuro Pladeco debe ir 
en sintonía con el Plan Bicentenario 
Chillán 2035 y el Plan Regulador.  
“Se debe pensar en una ciudad 
más moderna, empezar a generar 
los microbarrios y en eso todo el 
aparataje público y otros servicios 
debieran estar también fuera de la 
ciudad, para ir planificando, para 
que la gente no tenga que venir al 
centro, porque uno ve la realidad 
y es imposible estacionarse en el 
centro, porque también sienten que 
el transporte no está cumpliendo los 
objetivos que ellos quieren”.

Rendimiento
El concejal Patricio Huepe ma-

nifiesta conformidad con el ritmo 

del actual instrumento, aunque 
agrega que el próximo debiera 
contener indicadores verificables 
y mayor participación ciudadana 
como control social.

“Contento con el cumplimiento 
del Pladeco, pero puede mejorar. 
Veo el vaso semi lleno. Es un ins-
trumento importante, pero hay 
que tener verificadores. No puede 
haber metas laxas, tiene que haber 
metas exigentes y ahí podría ser que 
de alguna manera estuviera ligado 
a los 12 lineamientos (…) Debiera 
tener metas anuales, como una carta 
gant de cumplimento, que sean 
exigibles las metas, no esperar a 
2024. Debieran estar más explícitas, 
pese a que está internalizado, pero 
que tenga indicadores verificables 
objetivamente”, propone.

A su juicio los énfasis en el actual 
instrumento debieran estar puestos 
en iniciativas vinculadas al medio 
ambiente. “Hemos desarrollado 
parques, pero son mezclas entre 
algo de verde y mucho cemento. 
La clave es el Plan Maestro de 
Infraestructura Verde Urbana que 
tiene un 10% de avance, debería ser 
acelerado. El estudio de Desarrollo 
Urbano Sustentable-Calidad de 
Vida de los habitantes, el estudio 
para la habilitación y concesión de 
estacionamientos subterráneos y 
el Plan Maestro de espacio público 
en el gamero céntrico, a esas le 
daría prioridad. No son iniciati-
vas que logremos en un año, pero 
por último avanzar, colocar metas 
anuales”, detalla.

Desde la mirada de Huepe, sería 
adecuado que el próximo instrumen-
to se desarrollará en sintonía con el 
Plan Bicentenario, que entrega una 
mirada global y resalta en el concepto 
de concebir una “ciudad en 15”.

“Hoy hay una asimetría entre los 
servicios y áreas verdes que tiene el 
centro y algunos sectores de Chillán. 
Hay que buscar equipamiento que 
permita mejorar la calidad de vida 
de las comunidades. Pensar en la 
ciudad a 15 minutos, que tenga 
los servicios descentralizados”, 
enfatiza.

“Ojalá que sea al 2035, porque 
coincide con lo que se está traba-
jando en el Plan Bicentenario. Creo 
que, en la planificación indicativa, 
no imperativa. Siempre que sea 
participativa con la sociedad civil”, 
añade.

Junto con lo anterior, señala que 
el próximo instrumento señala debe 
atender al clamor ciudadano. “Qué 
es lo que se queja toda la comunidad, 
primero el tema de la delincuencia, y 
que no está en el Pladeco. Segundo, 
está el tema productivo, en inversión 
y empleo. En el sentido, promover 
la atracción de inversión (…) En 
seguridad, tener más cámaras 
integradas al sistema de vigilan-
cia en sectores poblacionales y en 
estadios, porque tenemos muchas 
en el centro”, precisa.



Ciudad 
www.ladiscusion.clDomingo 16 de abril de 2023�

Municipio estima en más de 
400 los comerciantes ilegales 
ejerciendo en el centro

Perito local hizo una comPleta radiografía al gremio, revelando duras condiciones de vida

Proyecto de remodelación del Patio Isabel Riquelme del mercado central podría ser de forma indirecta la clave para 
otorgarles un lugar fijo, autorizado y con gran flujo de clientes.  Por lo pronto ya se han concretado incautaciones de 
mercaderías y se advierte mayor fiscalización por parte de Carabineros y de Inspección Municipal.

“Entendemos que hay necesidades detrás de estos casos, pero la informalidad nunca ha sido una real solución y como municipio, no  podemos apoyar esas soluciones”, dicen en el concejo municipal.
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fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: 
cristian caceres hermosilla

camilo benavente
alcalde de chillán

Hoy, en estricto rigor, nadie tiene per-
misos precarios vigentes para ejercer el 
comercio ambulante”

H
abía una especie 
de línea imaginaria. 
Una especie de fecha 
perentoria para que 
la Municipalidad de 

Chillán aplicara un plan de erra-
dicación del comercio ambulante 
ilegal que por años lleva siendo 
un mal vecino en la comuna. Y ese 
“portal” era el 31 de marzo, fecha 
en que inicialmente se acababa 
el Estado de Excepción y, por lo 
tanto el control de este “gremio a 
la fuerza” dejaba de ser materia del 
Ministerio del Interior para volver 
a las manos consistoriales.

En concreto, el objetivo era re-
tirar de las calles a todos aquellos 
comerciantes cuyos permisos 
precarios caducaban en 2020, 
pero que a raíz de la pandemia se 
dejó sin efecto la rutina de revi-
sar esos permisos por parte de la 
Inspección Municipal. Además, se 
contemplaba realizar una planifi-
cación de rondas de fiscalizaciones 
conjuntas entre Carabineros y el 
nuevo equipo municipal, que hoy 
supera los 50 inspectores, para 
controlar al máximo la llegada de 
otros ambulantes ilegales.

“Los ambulantes ilegales pueden 
ser más o menos, dependiendo de 
ciertas fechas, pero sabemos que 
en las que son especiales, pueden 
superar los 400, incluso hemos lle-
gado a contabilizar 600 si incluimos 
a los del Persa San Rafael y a los 
que se instalan en las afueras del 
hospital, en la Avenida Argentina 
y en Eleuterio Ramírez”, apunta el 
alcalde, Camilo Benavente.

En sus palabras: “Hoy ningún 
comerciante ambulante tiene 
permiso para ejercer dentro de la 
comuna” y “no vamos a renovarle 
los permisos precarios a nadie”.

Sin embargo hay un plan que 
dialoga de manera directa con otro 
de los proyectos emblemáticos de 
la Municipalidad: la Remodelación 
del Patio Isabel Riquelme.

Este plan, que supone un monto 
de sobre $4 mil millones, ya fue so-
cializado con los propios locatarios 
del costado oriente de la plaza Sar-
gento Aldea, incluyendo a quienes 
trabajan en las pescaderías y se 
contempla que mientras se realizan 
las obras de remodelación, todos 
ellos deberán ocupar el triángulo 
del patio 5 de Abril.

Este triángulo por años ha sido 
ofrecido a los ambulantes para que 
se puedan ir a instalar y así retirar-
los de las veredas del centro de la 
ciudad, las que suelen colapsar en 
las fechas festivas como Navidad, 
Año Nuevo, los días de la Madre y 
del Niño o, como se vio reciente-
mente, Semana Santa.

Incluso, a fines del 2020 se 
intentó instalar a un grupo de 
haitianos que, regularmente, ven-
dían verduras y otras especies en 
los pasajes diagonales de la plaza 
Sargento Aldea.

Sin embargo, nunca resultaron 
esos intentos que se han buscado 
desde la administración alcaldicia 
de Sergio Zarzar.

La razón apunta a que la can-
tidad de personas que transitan 
por ese triángulo, antiguamente 
ocupado como punto de descarga 
de mercaderías por parte de los 
camiones, es casi nula.

“Lo que busca esta estrategia 
es que, al instalarse los locatarios 
tradicionales del sector de Isabel 
Riquelme en el patio 5 de Abril, 

comerciantes cuentan con permisos precarios exten-
didos antes de 2020. Solamente con ellos se ha tenido 
a la fecha cierto grado de tolerancia, sin embargo, 
después del 31 de agosto, esa tolerancia expiraría.

120
generarán un movimiento natural 
de clientes hacia ese sector, tan 
masivo como el que hoy tienen. 
Una vez que ellos retornen a Isa-
bel Riquelme, esperamos que ese 
recorrido ya quede incorporado 
en el inconsciente colectivo de los 
chillanejos”, explica la jefa de la 
Dirección de Seguridad Municipal, 
Alejandra Martínez.

Ya comenzaron las incautacio-
nes

Pero en el municipio no están 
dispuestos a esperar a lo menos un 
año para solucionar los problemas 
que genera el comercio ambulante 
en las calles.

“A veces es difícil, pero también 
estamos haciendo esfuerzos para 
poder controlar lo del comercio 
ambulante, que nunca ha sido fácil 
para nuestros inspectores trabajar 
esa materia, porque son muchas 
las ocasiones en las que se debe 
intentar lidiar con personas que 
son muy impulsivas. Pese a eso se 
fiscaliza todos los días en El Roble, 
en Arauco, en la plaza Sargento 
Aldea y en la calle del hospital”, 
apunta el alcalde.

Hoy son 120 las personas que 
cuentan con permiso precarios 
otorgados hasta antes del 2020. 
Es a ellos a quienes la Inspección 
Municipal ha mostrado cierta 
tolerancia.

“El Gobierno ya anunció que 
Chillán está incluida en el plan de 
reforzamiento de seguridad para 
Carabineros, lo que significa una 
considerable inyección de recursos 
para equipamiento. Nosotros como 
municipio estamos trabajando en 
planes conjuntos con ellos y con la 
PDI en temas de seguridad, y lo 
del comercio ambulante es parte 
de esa planificación, por lo que 
esperamos que en unos meses más 
se vean los resultados”, concluyó 
el jefe comunal.

Al menos, desde Seguridad Muni-
cipal explicaron que ya comenzaron 
a realizarse algunas incautaciones y 
que “hoy se puede ver mucho mayor 
presencia policial en los horarios 
clave en algunas de las calles que 
presentaban mayores problemas 
por este motivo”.

Abordando el tema desde el 
concejo municipal, el concejal 
Rodrigo Remírez se anticipa a 
los argumentos sociales que en 
un futuro se puedan  utilizar por 
parte de los ambulantes para poder 
renovar los permisos precarios.

“Sabemos que estamos pasando 
por un periodo de recesión, que en 
la región la cesantía es muy alta y 
que el empleo informal también es 
considerable, pero no veo saludable 
contribuir a que la solución siga 
siendo la informalidad, porque 
ya sabemos por experiencia que 
eso luego se busca perpetuar”, 
advierte.

En tanto, su par, Quenne Aitken, 
dice que “la seguridad de la comu-
na no puede seguir esperando y, 
lamentablemente, el comercio 
ambulante no contribuye en esa 
dirección. Sabemos qué ha dicho 
el alcalde al respecto y esperamos 
que esta vez cumpla con lo que dice, 
porque ya anunció una reducción 
de permisos en la Navidad pasada y 
ocurrió todo lo contrario, siempre 
con la excusa de que eran fechas 
sensibles para esas familias”.

Quiénes son estos comerciantes
El concepto “comerciante am-

bulante” suele estar asociado al 
vocablo “ilegal”.

Y lo “ilegal” muchas veces se 

tiende a asociar con lo “delictual”, 
por lo que para los comerciantes 
ambulantes no resulta sencillo el 
contar con una percepción positiva 
por parte de un segmento signi-
ficativo de la comunidad, menos 
cuando muchas veces resulta ser 
que Carabineros realiza opera-
tivos en su contra y les incauta 
sus productos en operativos que, 
eventualmente, pueden terminar 
con detenciones.

La perito judicial de Chillán, 
Leonor Martina, realizó un estudio 
reciente que incluyó entrevistas a 
cerca de 40 vendedores ambulantes, 
constantando algunos vínculos 
determinados no solamente por 
aspectos etáreos, educacionales o 
de una salud deteriorada tras años 

de trabajar a la intemperie y con 
el estrés de estar pendiendentes 
de la aparición de inspectores o 
policías, sino también por una vida 
que ya en sus respectivas infancias 
se empezó a endurecer por el solo 
hecho de haber sido forzados a 
abandonar los estudios formales 
para dedicarse a la venta itinerante 
y escondida.

La perito explicó que “de acuerdo 
con el estudio realizado el comer-
ciante ambulante. como promedio 
es una persona de entre 40 y 50 años 
de edad que desde muy temprano 
se dirige a la calle para ganar un 
lugar de trabajo y poder extender su 
tienda para vender sus productos 
al aire libre. Es un padre de familia 
con un pasado difícil. La gran ma-
yoría no concluyeron sus estudios. 
A temprana edad, aun siendo ni-
ños, los retiraron del colegio para 
ponerlos a trabajar”. 

Leonor Martina concluye tras 
esas 42 entrevistas que “entre los 
10 y 12 años ya estaban en la calle 
trabajando porque su familia no 
poseía los recursos necesarios 
para la mantención del grupo 
familiar”.

La perito consigna además que 
estos comerciantes se sienten 
menospreciado por la sociedad, 
menoscabados por el hecho de 
vender en la calle. 

Añade que presentan una autoes-
tima baja, una autoevaluación ne-
gativa que les impide considerarse 
valiosos, talentosos o personas que 
sean considerados un aporte para 
la sociedad. “Se debe tener presente 
que para salir de este estigma son 
años de tratamiento psicológico y 
social”, apunta la profesional.

El estudio de la perito también 
incluye factores de salud que afectan 
a estas personas. 

Se constatan diversas enferme-
dades como la artrosis crónica, el 
lumbago crónico, cáncer pulmonar, 
anemia crónica, adenomiosis, 
hipotiroidismo y dislipidemia. 

No menos común es ver a perso-
nas con cuadros de hipertensión, 
resistencia a la insulina, ovarios  
poliquístico, depresión, várices, 
asma crónica e invalidez.

“Los comerciantes ambulan-
tes son merecedores de un plan 
especial por parte de la Ilustre 
Municipalidad. Se debería trabajar 
en estos padres de familia en el 
desarrollo personal, autoestima, 
empoderamiento”, comenta la 
perito.

Sugiere, por otro lado que “la 
municipalidad debería trabajar 
con profesionales especializados 
en el tema para que puedan pro-
gresar como ciudadanos respeta-
bles, progresar también social y 
económicamente. La agrupación 
de Comerciantes Ambulantes le 
ha pedido a la Municipalidad de 
Chillan que se les entregue un lugar 
de trabajo en conjunto con una 
patente o permiso municipal”.

Por tal causa, las conclusiones 
de la perito son, en gran medida, 
coincidentes con el actual plan 
municipal, que busca asignarles 
un terreno de trabajo para que 
puedan trabajar tranquilos y sacarse 
el estigma que la palabra “ilegal” 
genera en su salud mental.

“Ellos también quieren ser un 
aporte para la sociedad. Tanto el 
comercio en general como esta 
agrupación de comerciantes am-
bulantes piden que se les facilite 
llevar su actividad económica le-
galmente en regla ante la sociedad 
según cada situación personal”, 
finalizó.

rodrigo ramírez
concejal de chillán

Sabemos que hay casos humanos tras el 
comercio ambulante, pero la informali-
dad no puede seguir siendo la solución”
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Caso “Cuentas 
Corrientes”: 
Fiscalía imputa 
cohecho en San 
Ignacio y Graneros

empresario rodrigo carmona (imputado) trabaja con cerca de 70 municipios

Se amplió hasta el martes la detención del alcalde César Figueroa y la de los otros cuatro 
funcionarios municipales .  Hasta el 2017, la empresa investigada presentaba como abogado a 
Marcelo Campos, hoy imputado por cohecho en el “Caso Led”.

felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusion

B
asta con ingresar a Google 
los conceptos “licitación 
municipal de cuentas 
corrientes” y “Rodrigo 
Carmona”, para que el 

buscador entregue cientos de re-
sultados, especialmente copias en 
PDF de contratos y actas de concejos 
municipales de más de 60 comunas 
del país que constatan las presen-
taciones del modelo ideado por el 
empresario ñublensino, para llamar 
a licitación a los bancos que quieran 
manejar las cuentas corrientes de 
cada consistorio.

Los primeros antecedentes datan 
del 2014 en Cauquenes y luego, en 
2015 cuando –por ejemplo- Carmo-
na, a través de su empresa Gestión 
Global SPA, firmó contrato con la 
Municipalidad de Bulnes, liderada en 
ese entonces por Ernesto Sánchez.

Ya para 2017, y conforme consta en 
la presentación realizada por Carmo-
na ante el concejo de la Municipali-
dad de Los Vilos, Gestión Global ya 
estaba asesorando a 43 consistorios, 
entre ellos a los ñublensinos de San 
Ignacio y San Nicolás.

Para 2022, los contratos con los mu-
nicipios del país superan los 70.

El gerente general de Gestión 
Global SPA es Rodrigo Carmona, 
empresario y exfuncionario público 
en las municipalidades de Chillán 
(con Aldo Bernucci de alcalde) y de 
Chillán Viejo (con Julio San Martín 
como jefe comunal). El pasado vier-
nes, mientras caminaba por el sector 
céntrico de Chillán fue interceptado 
por funcionarios de la Brigada de 
Delitos Económicos (Bridec) de la 
PDI de la región siendo detenido 
bajo cargos de cohecho. Es decir, 
delitos de corrupción.

Si el tribunal decreta cautelares privativas de libertad en contra del alcalde Figueroa, el concejo deberá escoger a su reemplazo lo antes posible.

Minutos más tarde, fueron de-
tenidos como parte de esta misma 
investigación, el alcalde de la comu-
na de San Ignacio, César Figueroa 
Betancourt; el jefe de gabinete del 
alcalde, Eduardo Suazo Jiménez; el 
director del departamento de Admi-
nistración y Finanzas, Hugo Troncoso 
Salazar; el periodista y funcionario 
municipal, Rodrigo Sandoval Terán 

(exconcejal de Chillán, exdirector 
del Injuv Biobío y excandidato a 
consejero regional) y, finalmente, se 
detuvo al director del departamento 
de Salud municipal, Krysler Monroy 
Castillo, luego que él se presentara al 
Cuartel Arauco de la PDI, en horas 
de la tarde de ese mismo viernes, 
para preguntar por la situación de 
sus colegas de trabajo.

Lo hicieron esperar en el hall del 
cuartel, y minutos más tarde, los 
funcionarios le informaron que 
estaba detenido.

La causa fue declarada secreta 
y cerrada por parte del Ministerio 
Público, quienes tras la realización 
del control de detención de los seis 
arrestados, le pidió al tribunal de 
Bulnes que aumentara el plazo de 
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giovani gotelli
abogado defensor de rodrigo carmona

Nos parece increíble que tras tantos meses 
de investigación, la fiscalía llegue a la au-
diencia diciendo que faltan antecedentes”

detención por 72 horas (el máximo 
que confiere la Ley), a lo que el tri-
bunal accedió.

Fueron derivados provisoriamente 
a la cárcel de Chillán a espera de 
ser formalizados el próximo día 
martes.

Tras cartón, la Fiscalía, a través 
de un comunicado público notificó 
que el procedimiento conjunto con 
la PDI se realizó “en el marco de una 
investigación por cohecho, soborno y 
fraude al fisco que realiza la fiscal de 
Chillán, Nadia Espinoza Caro”.

También se explicó que la fiscal 
Caro ordenó una investigación simi-
lar en la Municipalidad de Graneros, 
en la Región de O’Higgins.

El 15% de las ganancias
Conforme a las exposiciones reali-

zadas por Rodrigo Carmona ante los 
diferentes concejos municipales, la 
realización del contrato del modelo de 
licitaciones de cuentas  bancarias que 
él propone, tiene por objeto determi-
nar la viabilidad de incrementar los 
beneficios municipales por concepto 
de mantención de cuentas corrientes 
de la municipalidad.

Se constata de manera expresa 
que la municipalidad pagará al 
consultor el valor de los servicios, 
el que se calculará considerando 
los mayores beneficios obtenidos 
del nuevo contrato de mantención 
cuentas corrientes bancarias.

Es así que ante el concejo de Los 
Vilos, en 2017, expuso que “Ges-
tión Global SPA es una empresa 
de consultorías y capacitaciones 
cuya principal función es asesorar 
a las municipalidades en estudios 
financieros para incrementar sus 
ingresos por concepto de mantención 
de cuentas corrientes”.

Por tal motivo ofrece “determinar 
la viabilidad legal de modificar, 
prorrogar, finiquitar u otra figura 
jurídica del contrato que actualmente 
mantiene la Municipalidad con la 
entidad bancaria”, y aclara además 
que “nuestros honorarios están  en 
función de los resultados, la muni-
cipalidad paga después que el banco 
les paga (los intereses NdeR.) Si es 
mensual, cobramos el 15% de lo que 
les llegue a ustedes”.

Como refuerzo didáctico del 
modelo, presenta una tabla con los 
porcentajes de ganancias obtenidos 
por diversas municipalidades en 2017, 
en las que destacan algunas como 
la de Valparaíso ($61.283.090.047 al 
3.03% de interés) o la de El Bosque 
($53.753.661.134 al 3.53% de interés) 
y detalla respecto a sus remunera-
ciones, que estas equivalen al 10% de 
esos intereses si lo que se recaudaba 
era menos de 325 millones al año; y 
un 15% si la recaudación partía en 
los $1.800 hasta los $5.400 anuales 
por concepto de intereses.

Se estima que la investigada 
Municipalidad de San Ignacio pro-
media ingresos por $10 mil millones 
anuales.

El abogado del “caso Led”
Aunque es imposible por el mo-

del total de los intereses generados al año por los 
bancos a las cuentas corrientes municipales, es 
lo que la empresa Gestión Global, pertenciente a 
Rodrigo Carmona, es lo que éste les cobraba a los 
municipios.

15%

mento determinar proporciones 
o escalas, las similitudes de este 
caso de “Cuentas Corrientes” con 
el ya emblemático “Caso Led” son 
varias.

En primer lugar, se trata de un 
modelo de negocios totalmente 
lícito que son gestionados por las 
municipalidades del país del que el 
Ministerio Público indaga en cuanto 
a hechos de corrupción en estos pro-
cesos. Por lo demás, se trataría de un 
caso de sobornos multimillonarios, 
tal como acontece con el caso Led, 
que con la empresa Itelecom como 
protagonista, mediante eventuales 
sobornos se adjudicó diversas lici-
taciones, entre ellas la de Chillán 
en 2020.

Como en el caso de las Luminarias 
Led, se busca establecer que uno de 
los primeros pasos para conseguir 
una adjudicación fraudulenta, era 
mediante un agente encargado de 
detectar si en los diversos municipios 
había funcionarios que pudiesen fa-
vorecerlos en el proceso de licitación 
a cambio de sobornos.

Fuentes municipales de Ñuble, 
consultadas por La Discusión, ex-
plican que “se trata de un negocio 
perfectamente legal y realmente 
beneficioso, porque hasta hace unos 
años, todas las cuentas las realizaba 
el BancoEstado. Hoy este modelo 
se está imponiendo y además, hay 
bancos que incluso ofrecen servicios 
adicionales como la instalación de 
sucursales o de cajeros automáticos 
en las comunas que no los tienen”, 
explican.

Por lo tanto, lo que actualmente 
indaga el Ministerio Público es la 
salud legal de estos procesos de lici-
tación. Fuentes cercanas al proceso 
explicaron a nuestro medio que la 
Fiscalía inició de oficio esta investi-
gación en noviembre de 2022 y que 
como carga probatoria cuentan con 
documentos físicos, grabaciones de 
interceptaciones telefónicas y que 
cuando se detuvo a Carmona, en calle 
Arauco de Chillán, se le mencionó 
que se le arrestaba por los delitos 
de soborno y violación de secreto, 
entre otros cargos.

En la Fiscalía no descartan abrir 
una arista por lavados de activos.

Continuando con los paralelismos 
con el “Caso Led”, cabe destacar, que 
dentro del equipo profesional que 
presentaba Carmona en 2017, como 
abogado de Gestión Global figuraba 
el nombre de Marcelo Campos, hoy 
imputado por delitos de cohecho 
en el llamado “Caso Led”, que lo 
mantiene con la cautelar penal de 

arresto domiciliario nocturno.
Sin embargo, hay una diferencia 

crítica.
Hoy, que en el caso led, hay impu-

tados confesos y otros que incluso 
han prestado declaraciones que han 
significado una real colaboración 
con la causa, todo apuntando a que 
el principal punto discutir en un 
próximo  juicio oral es si el delito 
tuvo su principio de ejecución antes 
o después de octubre de 2017, mes 
en que se modificó la Ley Antico-
rrupción.

Si las defensas acreditan que los 
tratos ilegales se hicieron antes de esa 
fecha, a los acusados se les aplicarían 
las penas antiguas, que no contem-
plan privación de libertad.

En este incipiente caso “cuentas 
corrientes”, aparentemente, las de-
fensas no contarían con ese poderoso 
salvavidas.

Molestia en las defensas
El alcalde de San Ignacio, César 

Figueroa, y su jefe de gabinete, Eduar-
do Suazo, fueron representados, al 
menos en esta primera etapa del 
proceso judicial, por las abogadas de 
la Defensoría Penal Pública, Viviana 
Castel y Laura Kuncar.

Al jefe de finanzas, Hugo Tron-
coso,  lo representa el abogado 
particular Juan Francisco Maibee 
(de Concepción).

Mientras que a Rodrigo Sandoval 
y al dueño de Gestión Global, fueron 
representados por el abogado Giovani 
Gotelli (también interviniente en el 
caso Led) y, finalmente, a Krysler 
Monrroy lo defiende el abogado 
penalista, Rodrigo Vera Lama.

Este último dijo a La Discusión 
que “la verdad cuesta entender 
por qué está detenido. De hecho, 
queda claro que a diferencia del 
resto de los imputados, la PDI no 
contaba con una orden de deten-
ción en su contra, por eso a él no lo 
arrestaron junto al resto. El señor 
Monrroy, tras enterarse de lo que 
había ocurrido esa tarde en la mu-
nicipalidad de la que él es director 
de Salud, fue a preguntar a la PDI 
por el procedimiento, y al parecer 
su nombre fue mencionado en las 
declaraciones que hizo alguno de 
los otros detenidos, y ahí recién la 
fiscal Caro, me parece, dio la orden 
de detenerlo”.

Conforme al abogado Vera Lama, 
tras conversar con su representado 
“puedo asegurar que él no tiene 
siquiera una tesis que explique 
porqué está detenido, ya que no ha 
recibido sobornos de ningún tipo, 
no ha participado ni de reuniones 
ni de conversaciones respecto al 
tema de la licitación de las cuentas 
corrientes, y es más, a Rodrigo 
Carmona lo conoce apenas de vista, 
no es alguien con quién tenga algún 
tipo de relación”.

Por lo anterior, para el defensor 
es un agravio que “se trate de una 
investigación que lleva casi cinco 
meses y que la Fiscalía llegue a la 
audiencia pidiendo tres días más 
de plazo para reunir más antece-
dentes. Entonces, se declara la causa 
cerrada y no tenemos acceso a saber 
qué pasa”.

Similares reparos hizo el abo-
gado Giovani Gotelli. “En primer 
lugar, respecto al señor Sandoval, 
él fue detenido en las afueras de 
su domicilio, sin que se entregaran 
mayores antecedentes de la causa de 
esa detención. Entonces ese secreto 
de la investigación nos perjudica 
como defensa”, apuntó.

Gotelli, como el resto de los de-
fensores, se opusieron además a 
la solicitud de ampliación de plazo 
solicitada por la fiscal Caro, “porque 
nos parece increíble y atentatorio 
que si el Ministerio Público dice 
contar con una serie de antecedentes 
calificados como para solicitarle al 
tribunal las órdenes de detención y 
resulta que a la hora de formalizar 
dice que le faltan antecedentes”.

Tras dialogar con Carmona y San-
doval, el abogado Gotelli comentó que 
“las licitaciones en las que ha partici-
pado la empresa del señor Carmona, 
son todas completamente lícitas y 
que además han demostrado ser muy 
beneficiosas para los municipios. Mi 
representado tiene licitaciones con 
muchas municipalidades de Chile, 
creo que son cerca de 70, pero no 
manejo una cifra oficial”.

Reunión de emergencia
“Tendremos que ver qué pasa con 

la audiencia y tener un poco más 
de antecedentes de la detención 
del alcalde, para poder decidir qué 
hacer”, adelantó el viernes el concejal 
Rodney Baeza.

En estricto rigor, si el alcalde Figue-
roa es puesto en prisión preventiva 
o se le impone la medida cautelar de 
arresto domiciliario total, el concejo 
tendrá que dirimir quién lo tendrá 
que reemplazar, siendo siempre el 
sucesor natural aquel edil que haya 
sido electo con la mayor cantidad 
de votos.

Otro punto a discutir será la con-
tinuidad del proceso de licitación de 
las cuentas corrientes municipales, 
porque –tal como ocurriera en Chillán 
con el caso Led- ante este escenario 
que ya tiene aristas penales, es muy 
probable que se deje sin efecto y se 
inicie un proceso nuevo y a partir 
de cero.

“Lo que se nos dijo es que había 
un banco que estaba tomando la 
delantera en el asunto, porque 
estaba ofreciendo instalar cajeros 
automáticos, acá en la zona, pero 
hasta el momento no hemos sabido 
nada más”, aclaró el concejal Manuel 
Sandoval.

rodrigo vera lama
abogado defensor de krysler monroy

Uno ya sabe que cuando se decreta se-
creto de la carpeta, una vez que se alza 
nunca aparece nada que no se supiera”
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Expertos desmenuzan el 
“ofertón” de los candidatos(as)

discursos de campaña distan mucho de las reales atribuciones de los consejeros constitucionales

Terminar con la delincuencia o conseguir un sexto retiro desde las AFP aparecen entre las promesas de los 
postulantes en la franja de TV.  ¿Por qué este segundo proceso constitucional se ha visto marcado por la contingencia?

¿
Le ha pasado que al ob-
servar la franja televisiva 
para las elecciones de 
consejeros Constitu-
cionales, le parece que 

se están eligiendo Presidente o 
parlamentarios?

Es que la verdad, las propuestas 
de los candidatos exceden por 
mucho las reales atribuciones 
que tendrán de salir electos(as). 
Es más, poco se habla de lo que 
realmente significa una Constitu-
ción, centrándose los discursos en 
‘ofertones’ más bien inmediatos: 
terminar con la delincuencia u 

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: archivo

axel callis
director tú influyes

la constitución, aparte de algunos artícu-
los, poco puede hacer para atrapar ladro-
nes o frenar los asesinatos de carabineros”.

otorgar un sexto retiro.
Según el sociólogo y director de  

Tú Influyes, Axel Callis, “primero es 
una franja bastante pobre. Yo diría 
que fruto de que es una elección 
donde hay poco margen, y la ciu-
dadanía detecta ese poco margen 
para innovar con respecto a los 
bordes, el Comité de Expertos, el 
Comité de Admisibilidad, los doce 
puntos. Entonces hay poco en jue-
go, y cuando hay poco en juego, en 
general, los candidatos tenderán 
también a ser menos”.

Callis destacó que entre los 
postulantes, “hay muchos que ya 
están jubilados, mucha gente poco 
conocida, porque lo más preciado 
de los partidos lo guardan para las 
municipales o las parlamentarias. 

Entonces, no estamos hablando de 
los mejores candidatos que tengan 
los partidos. Segundo, hay voto 
obligatorio, y eso asegura una par-
ticipación importante en términos 
de gente, por lo tanto, también el 
producto tiende a devaluarse. Y 
tercero, claramente en todas las 
franjas políticas las personas se 
venden sobre las posibilidades de 
lo que no van a ser, y esta franja 
está absolutamente tomada por la 
contingencia, por la seguridad, y 
la verdad es que la Constitución, 
aparte de algunos artículos, poco 
puede hacer para atrapar ladrones 
o frenar los asesinatos de cara-
bineros. Entonces, lo que están 
tratando de hacer es una forma 
de estrategia vinculándose a lo 

La franja de TV no ha ayudado a difundir la real misión que tendrán los consejeros Constitucionales.

que ellos determinan que es el 
máximo interés que tiene la gen-
te, que es la seguridad y el orden 
público. Es una forma bastante 
básica, bastante brutal y obvia de 
tratar de generar empatía con la 
sintonía ciudadana de lo que están 
ofreciendo, porque en general, yo 
diría que una parte importante de 
los candidatos no entiende el cargo 
al que están postulando”.

Agregó Callis, “hay personas que 
sí han hablado, algunos partidos 
que han hablado de los roles que 
tendrían estos consejeros, pero son 
poco ‘sexies’, ése es el problema, 
porque en el fondo, no pueden 
ofrecer mucho, porque lo que se 
ofrezca está resguardado por lo 
que se determine en términos de 
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alfonso henríquez
académico udec

La campaña ha tendido a relacionar el tema Cons-
titucional con la contingencia, distorsionando en 
parte el sentido de lo que hace una Constitución”.

Ya se puede revisar en 
consulta.servel.cl el local 
de votación y si será 
vocal el 7 de mayo

Ayer el presidente del Consejo Di-
rectivo del Servicio Electoral, Andrés 
Tagle, anunció que ya se encuentra 
disponible en el sitio web de Servel 
la información de las mesas y locales 
de votación, así como de quienes han 
sido designados como vocales de 
mesa por las Juntas Electorales. 

El período de excusas para los 
vocales de mesa que no puedan 
realizar su labor es desde el lunes 
17 hasta el miércoles 19 de abril in-
clusive. Durante estos tres días las 
Juntas Electorales correspondientes 
a los domicilios electorales de cada 
persona recibirán las siguientes 
excusas con la documentación per-
tinente: estar el vocal comprendido 
entre las causales de inhabilidad 
de la ley o haber sido designado 
miembro del colegio escrutador; 
estar ausente del país o radicado 
en alguna localidad distante más 
de 300 kilómetros de su domicilio 
electoral; tener más de 70 años de 
edad; estar física o mentalmente 
imposibilitado de ejercer la función; 
cumplir labores en establecimientos 
hospitalarios; embarazadas durante 
todo el proceso de gestación y padres 
o madres de un hijo o hija menor de 
dos años (si ninguno de ellos tuviera 
el cuidado personal, quien lo tenga 
podrá excusarse acreditándolo de-
bidamente); y estar al cuidado de 
un adulto mayor en situación de 

dependencia o de una persona en 
situación de discapacidad.  

El sábado 22 de abril se dará a 
conocer la nómina de vocales reem-
plazantes para mesas receptoras de 
sufragios, sin período de excusas. 
Las multas para quienes no cum-
plan con su labor pueden ir desde 
los $124.000 a los $500.000 pesos, 
aproximadamente.

El Consejo Directivo de Servel 
hizo un llamado a todas y todos los 
electores a revisar su mesa y local 
de votación en consulta.servel.cl 
o llamando gratuitamente al 600 
6000 166. También se encuentran 
disponibles en la última versión de 
la aplicación móvil Servel, donde se 
pueden consultar los datos electora-
les y acceder a toda la información 
relacionada con la elección. 

“Es importante revisar los datos 
electorales en el sitio web. En él, cada 
persona encontrará si fue designada 
como vocal o miembro de colegio 
escrutador por su Junta Electoral y 
también su mesa y local de votación, 
que pueden haber cambiado desde 
el último proceso de septiembre 
pasado”, señaló Andrés Tagle. 

Para esta elección se han dispuesto 
2.932 locales y 38.663 mesas, con 
avances en la asignación de locales 
cercanos a los electores. 

Con respecto al Plebiscito 2022, 
se aumentaron en 3.112.485 los do-

micilios georreferenciados. 
“Pasamos de un 67% de georre-

ferenciación en el Plebiscito Cons-
titucional a un 83% para la elección 
de mayo. En esta elección, además, 
cada comuna constituye una circuns-
cripción electoral en sí. Esto implica 
que ya no existen las líneas divisorias 
que formaban las circunscripciones, 
y que dificultaba, en algunos casos, 
la asignación de locales cercanos a 
los electores” acotó Tagle.

No hay normas especiales por 
pandemia

Las autoridades del Servel rei-
teraron, además, que el voto será 
obligatorio para las elecciones de 
consejeros Constitucionales del 7 
de mayo.

“Quienes no sufraguen serán de-
nunciados a los Juzgados de Policía 
Local y arriesgan multas que van 
desde   $ 31.537 hasta $ 189.922”, 
sostuvo Andrés Tagle.  

Esta vez no habrá normas espe-
ciales relacionadas con la pandemia, 
pero se mantiene el lápiz de color 
azul para votar y los vocales de mesa 
dispondrán de mascarillas y alcohol 
gel para su uso, si lo desean.  

Por último, se recalcó el llamado 
a que cada elector y electora revise 
sus datos electorales en consulta.
servel.cl y se informe en los canales 
oficiales de Servel.

quórum, más lo que es la propuesta 
del Comité de Expertos y los 12 
puntos admisibles que le dan los 
bordes a esto. Entonces, esto se 
escapó absolutamente de la natu-
raleza propia del proceso”.

Por otra parte, sostuvo, “un 
grupo importante de candidatos 
presidenciales está ocupando la 
franja como franja política para sus 
causas, es el caso de Parisi, Jiles, 
Carter, Matthei y Kast, que están 
poniendo temas, y en el fondo, lo 
que están haciendo es una campa-
ña, una precampaña presidencial 
encubierta, aprovechando el espacio 
gratuito”.

Otro punto que destacó Axel 
Callis fue el hecho que dada la 
poca efervescencia, “la gente está 
en otra, el tema Constitucional , 
al parecer, perdió fuerza”.
- ¿Podría decirse que este 
proceso, estas elecciones de 
consejeros Constitucionales 
tendrán en el fondo como 
principal objetivo medir si al 
gobierno le está yendo bien 
o le está yendo mal, si saca 
más o menos consejeros que, 
por ejemplo, la lista de la ex 
Concertación, o si saca más 
o menos consejeros que la 
derecha?

- Toda elección es un plebiscito al 
gobierno de turno. Eso siempre es 
así, de hecho, el primer plebiscito 
que hubo en octubre del año 2020, 
en pandemia, fue un plebiscito al 
gobierno de Piñera, y ganó la Con-
vención Constitucional 80%-20%, 
recordemos que parte del gobierno 
estaba por la mixta o por rechazar, 
no querían Convención, entonces 
en ese sentido, todo plebiscito, toda 
elección es un plebiscito al gobierno 
de turno. Eso siempre es así.
- O sea, ¿Aquí el más 
interesado en todo esto es 
el gobierno, más que las 
personas?

- Lo que pasa es que el Presidente 
no se puede meter, porque ya se 
metió en el otro proceso y le fue 
muy mal. De hecho, le llegó de 
lleno el 62% del rechazo, que le 
pegó al gobierno, porque si bien  
las personas votaron en contra de 
la Convención, de sus propuestas y 
de sus comportamientos, también 
votaron en contra del gobierno de 
turno. Entonces, ahora yo creo 
que lo más sano que ha hecho 
el gobierno es desvincularse del 
proceso actual para que la gente 
esencialmente no plebiscite al 
gobierno y trate de elegir las cartas 
que más le ‘tinquen’ para el nuevo 
Consejo Constitucional.
- ¿Y qué se puede esperar 
de los resultados de estas 
elecciones? En el pasado 
proceso, los independientes 
dieron la sorpresa. En esta 
ocasión, y en el actual contexto, 
con la poca efervescencia, y 
esta misma tergiversación del 
rol de los consejeros por parte 
de los candidatos, ¿Podríamos 
esperar un resultado más 
parecido quizás a las últimas 
parlamentarias en cuanto a 
fuerzas?

- Yo de verdad lo ignoro, porque 
esta es la primera elección que 
tenemos con voto obligatorio so-
bre personas, entonces va a votar 
un grupo importante de gente 
que es bastante desinformado, 
desmotivados de las personas de 
voto voluntario y que no cono-
cemos sus conductas, entonces 
sería bastante imprudente que yo 
pudiera adelantar una hipótesis de 
cómo va a votar esa gente, así que 

no me atrevo a dar ningún tipo de 
pronóstico.
- De hecho, esta elección va a 
ser una gran encuesta de cara 
a las municipales, ¿No? 

- Yo creo que eso es lo más 
importante, que va a determinar 
un mapa político y electoral para 
las municipales. Yo creo que va 
a determinar un nuevo tablero 
para el próximo ciclo electoral, 
es decir, aparte de ver cómo está 
la correlación de fuerzas de los 
bloques, porque esta elección, no 
obstante que a lo mejor es muy 
aburrida o muy fome, tiene cosas 
súper entretenidas, por lo menos 
para mí, que es que las listas son 
genuinamente representativas de 
sus proyectos políticos, no así en 
otras oportunidades, cuando se 
mezclan partidos que uno sabe 
que van a andar juntos. O sea, 
uno sabe que Republicanos es 

Republicanos; que el Partido de 
la Gente es el Partido de la Gente; 
Chile Vamos, Chile Vamos; el PPD 
y el PDC son dos partidos que van 
de salida, y lo más interesante, es 
ver cómo le va al PS, porque si le 
va bien con Apruebo Dignidad, se 
va a ir de esta alianza de hermanos 
que tiene con el PPD desde hace 35 
años, entonces eso va a estar muy 
interesante.

Mirada a más largo plazo
Para el abogado, académico y 

exdirector de Foro Constituyente 
UdeC, Alfonso Henríquez, “el actual 
proceso Constitucional se encuen-
tra marcado por los problemas de 
seguridad y crisis económica por 
los que atraviesa el país. Si a este 
hecho le sumamos la desconfianza 
que muchos ciudadanos tienen 
hacia la fórmula de redacción de 
la propuesta, unido a la falta de 
mecanismos de participación y 
de difusión, y al natural proceso 
de desgaste que tiene la discusión 
Constitucional; entonces resulta 
natural y esperable que la ciuda-
danía muestre menos interés que 
en el proceso anterior”. 

Añadió que “la conjunción de 
todos estos factores explica, ade-
más, que la campaña haya tendido 
a relacionar el tema constitucional 
con la contingencia, distorsionan-
do en parte el sentido de lo que 
hace una Constitución. Es cierto 

que un texto de este tipo puede 
incorporar algunos principios 
en materia de seguridad, orden 
público, desarrollo económico y 
crecimiento –y que en parte han 
sido abordados por la Comisión 
Experta- pero dichos aspectos 
representan solo una parte de las 
funciones que puede cumplir una 
Constitución. En este sentido, mi 
sugerencia sería tener una mirada 
de más largo plazo, y pensar en 
las causas que originaron este 
proceso y que aún se encuentran 
vigentes, como son los problemas 
vinculados con el acceso a la salud, 
educación, pensiones o con la 
desigualdad económica, política 
y territorial que existe en el país. 
Retomar esa discusión, creo que 
es importante para el éxito del 
proceso”, aseveró.  

Otro tema que resulta crucial, a 
juicio de Henríquez,  es el relativo 
al sistema político. 

“Se trata de un aspecto que puede 
resultar lejano para la ciudadanía, 
pero que en realidad es determinante, 
dado que todo cambio de importancia 
está condicionado en parte por el tipo 
de diseño institucional que asuma la 
Constitución. En este sentido, sería 
deseable optar por un modelo que 
permita generar transformaciones y 
no por uno que las obstruya, de modo 
que también sugeriría poner atención 
en lo que proponen los candidatos en 
esta materia”, advirtió.
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Sergio Zarzar, exalcalde 
de Chillán: “El bichito está 
vivo... Claro que está vivo”

exautoridad no descarta competir nuevamente por el municipio en 2024

Tampoco ve con malos ojos asumir una candidatura a gobernador regional.  “Estoy en una 
etapa auditiva, escucho, pero no he tomado decisiones aún”, precisó.

T
ranquilo, disfrutando de la 
familia, y sufriendo con las 
malas decisiones que tomó 
Ñublense luego del excelente 
2022 que lo llevó a participar 

en la Copa Libertadores. Así se podría 
definir el presente del exalcalde de 
Chillán, Sergio Zarzar Andonie, quien 
pese a haber abandonado momen-
táneamente la política contingente, 
reconoce que aún tiene “el bichito” que 
podría llevarlo a competir en 2025. Eso 
sí, no sabe aún a qué cargo.

- ¿Cómo ha mantenido el contacto 
con la gente? Porque el ‘bichito’ tam-
poco se va, y ud. sigue en contacto con 
muchas organizaciones, muchas juntas 
de vecinos, etc. ¿Cómo ha mantenido 
ese nexo?

- El mayor contacto con la 
gente ha sido en el diario vi-
vir, en ir a hacer mis diligencias, 
en andar caminando en diferen-
tes sectores. La gente se me acer-
ca, muchos me agradecen todo 
lo que se hizo en la gestión edilicia muni-
cipal. Eso ha sido bonito, con dirigentes 
sociales, dirigentes deportivos, 
con instituciones que me han in-
vitado, algunas juntas de vecinos, 
clubes deportivos, en fin, todo eso 
ha sido una etapa, yo diría, recon-
fortante.

- ¿Le dan ganas de volver a la política 
contingente?

- Estoy en una etapa auditiva, 
escucho, pero no he tomado de-
cisiones, aparte de lo que es-
toy, dedicado al comercio de mi 
familia, pero no he tomado deci-
siones de ningún tipo. Claro, to-
dos consultan, preguntan si va a 
ser candidato a esto, va a ser 
candidato a esto otro, y yo les 
digo que no he tomado ninguna 
decisión, estoy feliz en lo que 
hago, fue una experiencia agota-
dora, pero muy reconfortante 
el haber estado en la alcaldía, y por ahora 

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: mauricio ulloa

soy feliz con lo que estoy viviendo.
- Pero si tuviera que tomar una deci-

sión más adelante (alcaldía/ Goberna-
ción Regional), ¿Cuál preferiría?

- Yo siempre he tenido a Chillán 
como mi gran amigo y un amor de vida, 
indudable que disfruté como alcalde, a 
pesar de lo difícil que es el cargo, pero 
lo disfruté porque estaba haciendo algo 
por mi ciudad, la que me vio nacer, 
crecer, la que me educó, la que me dio 
la posibilidad de trabajar y formar una 
familia y ser feliz, y en ese sentido, 
siempre tengo a Chillán muy me-
tido en mi alma y en mi corazón, 
pero eso no está exento de lo que 
es la región. Yo sé que fui uno de 
los que jugó un papel importan-
te para que Ñuble fuera región, 
y el gran paso que se dio para que eso 
ocurriera fue con una reunión que tuvi-
mos en Santiago con Andrés Chadwick, 
ministro del Interior en esa época, 
cuando fuimos con el senador Víctor 
Pérez y con el fallecido alcalde Fernando 
Chávez. Por eso te digo, para mí hablar 
de Chillán y de Ñuble me da satisfac-
ción, porque soy un agradecido y feliz 
de haber nacido en estas tierras. Pero 
políticamente, de verdad que no he 
dado una vuelta.

- Usted pudo ser candidato a 
senador, y no quiso. ¿No lo seduce 
el parlamento?

- Yo he trabajado con todo 
mi espíritu de estar cerca de 
mi tierra, trabajé por Chillán, 
trabajé por Ñuble, pero no me in-

teresa irme a un cargo como 
ese, porque me va a significar 
estar más alejado aún de mi familia, 
y a las familias hay que quererlas y 
también respetarlas.

- Y actualmente, ¿No lo han sondeado 
desde los distintos partidos de Chile 
Vamos para las próximas municipales 
o regionales?

-A ver, son conversaciones totalmente 
informales, de encuentros ca-
suales, pero no algo programáti-
co. Ahora, yo creo que he sido un 
afortunado y un agradecido. Afor-
tunado, porque he tenido tres 
elecciones, he ganado las tres; 
agradecido por el apoyo de la gente, 
pero siempre me gustó jugar un rol de 
unidad, y yo creo que la centro derecha 
o la derecha, o también el espectro 
político de manera global, entendió 
de que yo podía tener una inclinación 
hacia un sector, pero si yo iba a ser 
alcalde iba a trabajar para todos y con 
todos, y lo demostré.

- Pero pensando, por ejemplo, que 
usted pudiera ser un candidato de Chile 
Vamos a la Gobernación Regional, en 
Nuble ha adquirido bastante fuerza el 
Partido Republicano, y ahí está Martín 
Arrau. ¿Ve posible competir en ese 
escenario?

- Yo siempre he creído que la centro 
derecha en Chile, no solamente en 
Chillán, cuando se une tiene grandes 
dividendos, grandes logros electorales. 
Cuando se divide, no. Puro fracaso, 
puras pérdidas, y por eso también creo 

que es muy sano conversar las cosas 
previamente. Para mí Martín Arrau fue 
un hombre que hizo una gran labor. Hay 
que reconocer el trabajo que hizo, y si 
él quiere ser candidato, enhorabuena. 
Yo, como te digo, no me meto a las 
pistas porque todavía no he decidido 
qué hacer con mi futuro, cuando estoy 
en una vida plena de satisfacción y 
alegría, pero comparto, el bichito está 
vivo... Claro que el bichito está vivo, 
ahora depende de la decisión que uno 
tome, que siga adormecido o tome un 
rol protagónico, no lo sé, en este minuto 
no tengo nada resuelto.

- ¿Qué evaluación hace respecto de 
este primer tiempo que ha tenido el 
alcalde Camilo Benavente? ¿Cómo 
ve la comuna?

- Quien sea el alcalde y quienes sean 
los futuros alcaldes, siempre voy a 
querer que les vaya muy bien, porque 
es nuestra ciudad. Nosotros hicimos 
esfuerzos para generar grandes obras, 
y una de las satisfacciones que me 
queda, es que la gente me catalogó 
como el alcalde de las grandes obras 
en Chillán. Yo quiero que todos pue-
dan conseguir los recursos, tengan 
los equipos adecuados, profesionales 
dentro de la municipalidad, que tengan 
la capacidad de sacar adelante los de-
safíos. En el caso específico de Camilo 
Benavente, quiero que como alcalde 
le vaya muy bien, quiero que, en lo 
complejo que es y no exento de 
dificultades, porque yo tam-
bién las tuve en su momento; se 
supere y ojalá se logre la uni-
dad correspondiente para que 
entre todos saquemos adelante 
lo que es la casa de todos, y la casa de todos 
es la municipalidad. No me voy a referir a 
lo que dicen por ahí, que pare-
ciera que hay algunas situacio-
nes específicas, o que el ambiente 
laboral pudiera no ser el adecuado con 
algunos funcionarios; o que algunos 
dirigentes sociales o deportivos no 
están del todo conformes. Para entrar 
en eso, no estoy disponible. 

- En ese sentido, en lo personal y en 
lo político, ¿El caso LED quedó ya atrás? 
¿O es una espina abierta?

- Mira, yo diría que sí, que esa ha sido 
una espina, pero que estoy esperando 
con la mesura, con la tranquilidad que 
siempre he tenido en mi vida, de que 
sigan operando, sigan las investigaciones 
para aclarar todo esto de una 
vez por todas. A mí me due-
le que un proyecto que estaba en 
la parte final y que a esta altu-
ra habríamos tenido todo Chi-
llán con la nueva luminaria, haya 
tenido una detención, por así de-
cirlo, a través de lo que es una in-
vestigación. Con el respeto, 
insisto, que me merecen las ins-
tituciones, espero que luego se 
conozca la veracidad o la verdad 
de los hechos, y que luego salga adelante 
esta tarea. Yo defiendo a los funciona-
rios municipales. Chillán tiene un gran 
equipo de funcionarios municipales. 
Insisto, si en una cosa específica alguien 
falló, eso se lo dejo a la justicia. Yo no 
me puedo pronunciar con antelación, 
pero sí lo que me deja tranquilo es que 
la municipalidad de Chillán no perdió 
un peso. Ese hecho es indudable que 
me molesta y me duele, porque no ha 
permitido que la ciudad estuviese mu-
cho más segura y con una muy buena 
iluminación en todas las poblaciones, 
en todos los sectores. Pero me queda 
esa satisfacción de que ni Chillán, ni 
el municipio, ni la Subdere perdieron 
un peso. Cada uno asumirá la respon-
sabilidad correspondiente, y siempre 
he dicho con mucha tranquilidad, a 
mí me pueden meter preso por feo 
o por guatón, pero no por coimero o 
ladrón.

es indudable que me mo-
lesta y me duele (caso led), 
porque no ha permitido que 
la ciudad estuviese mu-
cho más segura y con una 
muy buena iluminación 
en todas las poblaciones. 
pero me queda esa satis-
facción de que ni chillán, ni 
el municipio, ni la subdere 
perdieron un peso”. 

Sergio Zarzar 
pasa los días 
en familia y 
manejando el 
negocio familiar. 
Pero la política lo 
sigue atrayendo.
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Gira Tecnológica a la República 
de Israel: asistentes proponen 
áreas de trabajo prioritario 
para la Región de Ñuble

DISTRITO DE INNOVACIÓN DE ÑUBLE

Los asistentes a la instancia organizada por la Universidad de Concepción y el Gobierno Regional, se reunieron en 
Chillán para sistematizar el trabajo que desarrollaron entre el 16 y 24 de marzo, cuando visitaron los principales centros de 
innovación del país de Oriente Medio. Recursos hídricos, avances en el agro, seguridad y salud están entre las experiencias 
que se buscan aplicar en la región, en el marco de la creación del Distrito de Innovación de Ñuble.

Nombre periodista
nombre@ladiscusion.cl 
fotos: Nombre gráfico

L
os participantes de la Gira 
Tecnológica a la República 
de Israel que organizaron la 
Universidad de Concepción y 
el Gobierno Regional de Ñu-

ble, se reunieron este jueves en Chillán 
para analizar la instancia y sistematizar 
las conclusiones del viaje.

La gira, que se desarrolló entre el 16 
y el 24 de marzo en el país de Oriente 
Medio, se efectuó en el marco del pro-
yecto FIC Distrito de Innovación Ñuble: 
Herramienta de Desarrollo Regional 
para la economía del Futuro y contó 
con la asistencia de representantes 
de la Universidad de Concepción, el 
Gobierno Regional de Ñuble, la Uni-
versidad del Biobío y miembros de la 
Asociación de Agricultores y la Cámara 
Chilena de la Construcción.

Los participantes pudieron conocer 
centros de investigación, universidades 
y ejemplos de trabajo conjunto entre 
industria de base científica y tecnoló-

gica, la academia y el sector público. 
Visitaron además uno de los Distritos 
de Innovación más relevantes a nivel 
global, en Beer Sheba.

En la reunión de evaluación, se 
reconoció la relevancia de la gira y 
del Distrito de Innovación de Ñuble 
para la región, y se establecieron áreas 
prioritarias de trabajo.

Según el Rector de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra Rubilar, 
“la reunión tenía por objetivo hacer 
una evaluación de conjunto de lo 
que fue la Gira Tecnológica a Israel, 
recoger las impresiones de cada una 
de las personas que participaron y ver 
cómo ir construyendo un propósito, 
un objetivo de esta experiencia”.

“Creo que las decisiones que hemos 
adoptado hoy día, en el sentido de 
acelerar el desarrollo de la corporación 
de definir algunas áreas prioritarias 
estratégicas para el trabajo, en temas 
de alimentos, salud, seguridad y uso 
de recursos hídricos, creo que van 
ordenando el trabajo. Y, si bien son 
problemas particulares de la región, 
también son de alcance global”, añadió 
la autoridad universitaria.

“Son temas que están bien seleccio-
nados y se generó una ruta de trabajo 
para el próximo tiempo”, acotó.

Por su parte, el gobernador re-
gional de Ñuble, Óscar Crisóstomo 
Llanos, indicó que “fue una gira muy 
estratégica, en el marco del Distrito 
de Innovación que está armando la 
Región de Ñuble, y la reunión es un 
paso más en un trabajo serio, sistemá-
tico y permanente para que la región 
pueda avanzar”.

“Lo que estamos haciendo además, 
es ver cómo vamos potenciando el 
distrito. La gira tuvo ese propósito y de 
hecho ya tenemos socios estratégicos 
con quienes vamos a ver no solamente 
el traspaso de información sino tam-
bién la energía de este proyecto, que 
va a ser un gatillante de desarrollo”, 
agregó.

“Esto es un trabajo permanente, y 
por eso nos reunimos los que partici-
pamos en la gira, para ya empezar a 
concretar algunos proyectos que son 
claves, particularmente en materia 
de aguas, seguridad, salud, agricul-
tura, que son parte de los procesos 
que estamos siguiendo”, finalizó el 
gobernador.

A la cita asistió también María 
Angélica Caro Gutiérrez, Vicerrectora 
de Investigación y Posgrado de la 
Universidad del Biobío, quien contó 

Óscar crisÓstomo LLanos
Gobernador reGional de Ñuble

Fue una gira muy estratégica, en el mar-
co del Distrito de Innovación que está 
armando la Región de Ñuble, y la reunión 
es un paso más en un trabajo serio, siste-
mático y permanente para que la región 
pueda avanzar”.

carLos saavedra rubiLar
rector de la universidad de concepción

La reunión tenía por objetivo hacer una 
evaluación de conjunto de lo que fue la 
Gira Tecnológica a Israel, recoger las im-
presiones de cada una de las personas que 
participaron y ver cómo ir construyendo un 
propósito, un objetivo de esta experiencia”.

que “esta reunión que es clave para ir 
concretando acciones posteriores a 
la gira tecnológica realizada, donde 
efectivamente vamos a avanzar en la 
vinculación, en las coordinaciones, 
para ir tratando temas y priorizando 
aquellos que la región requiere para 
su desarrollo”.

Asimismo, el director del proyecto, 
el académico y doctor en Geomática, 
Juan Alberto Barrera Berrocal, afirmó 
que la reunión de trabajo se centró en 
“la necesidad de tener un distrito de 
innovación con un propósito y misión 
bien definidos, que se enfoque en áreas 
críticas como la regulación hídrica, la 
energía y la tecnología, y que se integre 

con diferentes actores del ecosistema 
para generar soluciones concretas a las 
brechas presentes en la región”.

“La importancia de tener una cul-
tura común y trabajar en conjunto 
para avanzar en temas clave como 
la innovación, la formación de voca-
ciones productivas y la generación 
de soluciones globales que permitan 
a la región competir en el mercado 
global y atraer inversiones. Además, 
se destaca la necesidad de inventar 
instrumentos y herramientas para 
abordar estos desafíos y confiar en 
las capacidades y recursos propios 
de la región para impulsar el cambio”, 
relató Barrera.
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Informalidad: reflejo del subdesarrollo 
Si bien son conocidas las 
consecuencias negativas 
de la informalidad, como 
la desprotección de los 
trabajadores y los consumidores, 
la competencia desleal para los 
negocios formales y la evasión 
tributaria, la preocupación de 
las autoridades no parece estar 
puesta en esta urgencia, que en 
los últimos meses ha tenido una 
alta incidencia femenina. Una 
señal de lo anterior es que hasta 
ahora no se ha designado a un 
seremi del Trabajo titular, puesto 
vacante desde enero pasado.

U
na señal inequívoca del deterioro económico, 
y particularmente del mercado laboral, es 
el rápido crecimiento de la informalidad 
laboral, un fenómeno característico de las 
economías subdesarrolladas y que genera 

variados costos para la sociedad. En la región de Ñuble, 
la tasa de ocupación informal se empinó al 35,7% en el 
trimestre diciembre-febrero, la segunda más alta del país, 
mostrando un aumento de 1,1 puntos en 12 meses.

En Ñuble hay 78 mil 876 personas que trabajan en la 
informalidad, es decir, uno de cada tres ocupados en la 
región es informal.

Es un fenómeno creciente desde el segundo semestre de 
2020, de la mano de las menores restricciones sanitarias 
por la pandemia de Covid-19 y la reactivación del consumo 
que se experimentó en los meses siguientes. 

El alza de la informalidad da cuenta de la pérdida de 
dinamismo de la economía local y de la incapacidad de ésta 
de generar nuevos empleos formales, es decir, de mayor 
calidad, en una magnitud suficiente para absorber la fuerza 
de trabajo que sigue expandiéndose luego de terminada 
la emergencia sanitaria y las ayudas estatales.

La informalidad, sin embargo, no obedece a un único 
factor, como la recesión económica, sino que también 
responde a otros procesos, como los desajustes de la oferta 
y la demanda en el mercado laboral, los bajos salarios en 
el mundo formal en términos relativos, la permisividad 
de las autoridades con ciertas actividades ilegales o la 
migración. Hoy es más fácil ser informal, y si el mercado 
formal no ofrece mejores salarios que trabajar por cuenta 
propia, el fenómeno seguirá en alza.

En la medida que los países tienen más informalidad, 
la calidad de vida de sus habitantes disminuye de manera 
considerable, porque se pierden todos los beneficios que 
significa estar en el mercado formal, como la seguridad 
de un trabajo, los derechos laborales, las cotizaciones 
previsionales o el seguro de cesantía, entre otros. Y si 
bien son conocidas las consecuencias negativas de la 
informalidad, como la desprotección de los trabajadores 
y los consumidores, la competencia desleal para los nego-
cios formales y la evasión tributaria, la preocupación de 
las autoridades no parece estar puesta en esta urgencia, 
que en los últimos meses ha tenido una alta incidencia 
femenina. Una señal de lo anterior es que hasta ahora no 
se ha designado a un seremi del Trabajo titular, puesto 
vacante desde enero pasado.

Hay una evidente brecha de competencias en la fuerza 
de trabajo local, es decir, hay un desajuste entre lo que 
demandan las empresas y la oferta de mano de obra, un 
desafío que requiere un compromiso contundente de parte 
de las propias empresas, del Estado y de las personas, es 
un escenario de cambios tecnológicos. Pero también hay 
un rezago en materia de inversiones productivas que 
generen empleos de calidad en la región, lo que no solo 
se puede atribuir al contexto económico nacional, sino 
que también a las ya conocidas debilidades de la región 
para la atracción de inversiones, un desafío que también 
exige el compromiso de las autoridades regionales y de 
las empresas, pero fundamentalmente, un liderazgo que 
sea capaz de defender proyectos emblemáticos para la 
región y de levantar iniciativas innovadoras que apunten 
hacia el objetivo del desarrollo.

Embalses para Ñuble

Fernando 
Bórquez Lagos

Ingeniero 
Agrónomo

H
ace pocos días la Fa-
cultad de Agronomía 
de la Universidad de 
Concepción, organizó 
un Seminario Técni-

co sobre los Embalses para Ñuble, 
donde se entregaron datos precisos 
sobre la enorme postergación de la 
Región en su capacidad de almacenar 
los excedentes de agua de invierno, 
limitando con ello el desarrollo no 
solo de nuestra agricultura, sino en 
toda la cadena asociada a este sector, 
como el comercio, el transporte, la 
educación, y la construcción, entre 
otras actividades. 

E
l Plan Chillán, en 1957, ya 
informaba de la necesidad 
de los embalses Punilla y 
Diguillín, lo que revela una 
postergación superior a los 

65 años.
La mantención del medio ambiente, 

sin lugar a dudas, es un factor muy 
importante, especialmente en recursos 
no renovables, pero también la urgente 
necesidad de miles de personas que 
viven en la pobreza, en condiciones 
de sequía por años. Por lo mismo, 
debería imperar el criterio y el sentido 
común. Sin embargo, al escuchar a 

algunas personas que se definen como 
“ambientalistas”, o leer sus opiniones 
y propuestas, se transluce un bajo nivel 
de conocimientos, frases que no tienen 
sustento o no son verdaderas. Una de 
estas propuestas, incluso replicada por 
autoridades, habla de reemplazar las 
grandes obras por una red de peque-
ños embalses. ¿Sabrán realmente lo 
que están diciendo, lo que significa 
alterar los ecosistemas con cientos de 
pequeños embalses, con una enorme 
red de canales de distribución del agua? 
¿Sabrán que para alcanzar la capacidad 
de un embalse grande, tendrán que 
inundar una superficie muy superior, 
y en suelo de mejor calidad? ¿Sabrán 
que tienen que expropiar a cientos 
de predios? 

Legítimamente, uno puede pregun-
tarse si con esta propuesta se quiere 
proteger o dañar el medio ambiente. 
Además, la construcción de pequeños 
embalses nocturnos o de fin de semana 
implica tener agua, pero no podría 
llenarse si no se acumula el exceso de 
agua del invierno en un gran embal-
se, con el agua del verano quedarían 
vacíos. En síntesis, no merece más 
comentarios.

Por otra parte, el Comité de Mi-

nistros hace propuestas que están 
lejos del conocimiento y del sentido 
común, como disminuir la superficie 
de inundación y así proteger especies 
de Lenga, que fácilmente se pueden 
preservar en viveros y replantar en otro 
lugar, y en mayor cantidad. ¿Se sabe 
con certeza cuántos huemules hay en 
ese sector, y que disponen de miles de 
hectáreas para vivir? Conozco bien la 
zona y esta disminución de superficie 
de inundación que se propone dejará 
sin agua a muchos pequeños agricul-
tores que seguirán en la pobreza.  

La licitación ya se ha postergado 
tres veces, y si se adjudicara ahora, 
la construcción del embalse Punilla 
demoraría de 6 a 7 años. Y si hacen 
todos los estudios de nuevo para sa-
tisfacer a muy pocos, se originara un 
atraso no inferior a los 14 años. ¿Acaso 
no les preocupan esas familias que 
viven en la pobreza? Cuesta concebir 
la liviandad con que enfrentan esta 
situación y la poca convicción de las 
autoridades. Hoy están dadas todas 
las condiciones para su construcción, 
su postergación solo depende de la 
decisión del actual Gobierno. Si no 
lo hace, tarde o temprano, le pasarán 
la cuenta.

Christ Ria. Las cámaras 
que hay en el centro, están 
operativas? Pregunto, porque 
constantemente hay robos 
a los locales en el centro y 
nunca los encuentran a los 
ladrones!

@TheEarthblack. En qué 
matinal se puede ver la 
respuesta del alcalde Carter a 
la acusación por abandono de 
deberes?

Marisol Neira Valencia. 
Qué pasa con la iluminación 
de calles Carrera, Collín y 
18 de septiembre, solo por 
nombrar algunas. Chillán es 
capital regional y está bastante 
olvidada por las autoridades.

Elrincondemariela_ Debe 
haber una edad límite para el 
otorgamiento de las licencias 
de conducir. Entregarlas a 
personas de más de 75 años es 
una irresponsabilidad. 

Sebastian Lemus. Este 
año los regantes del canal 
Digua intervienen el río 
Perquilauquen, hicimos la 
denuncia, pero nadie hace 
nada.



www.ladiscusion.cl 15Domingo 16 de abril de 2023

HUMOR

FRASES DE HOY

CARTAS AL DIRECTOR

Envia tus opiniones y comentarios nos interesan | mail › diario@ladiscusion.cl

FOTO DEL LECTOR

EnCUESTA DEL DíA

ARCHIvO LA DISCUSIón

Franja televisiva

axel callís
director de tú influyes

La constitución, aparte de algunos artícu-
los, poco puede hacer para atrapar ladro-
nes o frenar los asesinatos de carabineros”.

giovani gotelli
abogado defensor de rodrigo carmona

Nos parece increíble que tras tantos meses 
de investigación, la fiscalía llegue a la au-
diencia diciendo que faltan antecedentes”

Destacada
Carabineros: Real Memoral
Señor Director:

Los 1.233 mártires que Carabineros de Chile ha tributado a la República en el ejercicio profesional y patriótico de su 
visión, debería bastar para que todos los chilenos nos inclináramos con respeto y gratitud ante su historia. La ideologiza-
ción extrema de grupos totalitarios sólo los ven como trincheras de un sistema que quieren demoler y en su contra han 
levantado una miserable campaña de insultos y agresiones. En una institución de 60 mil hombres y mujeres es imposible 
que no se cometan errores y que se registren corrupciones. Sería tan absurdo como condenar a los médicos que cometen 
errores en los quirófanos donde realizan cientos de impecables intervenciones. 

Los recientes asesinatos de los carabineros Alex Salazar, Rita Olivares y Daniel Palma, se convirtieron en actos de formi-
dable reparación moral para la institución. Multitudes con rabia y emoción rindieron  homenajes de encendido espíritu 
republicano. El mundo político, con tardanza, se apresuró para brindarles el respaldo legal que tienen todas las policías 
del mundo pero que en Chile les habían privado los ideologismos de unos y complejos de otros. El ¡Basta ya! de su jefe 
máximo ha recibido el coro de la gran mayoría de los chilenos y han dejado al desnudo el verdadero propósito de quienes 
los declararon enemigos: Los totalitarios y los delincuentes. El rearme moral ha comenzado, también en las encuestas, 
falta completar el rearme legal, fundamento del otro rearme que debe ser contundente y eficaz.

Alejandro Witker
Historiador

Preocupante alza en el costo de la 
educación
Señor Director:

Marzo 2022 registró una variación 
mensual del IPC de 1,9% y las razo-
nes de este resultado están dadas 
principalmente por la fuerte alza 
que registró la división de Educación 
(10,8%). Esto explica casi el 60% del 
IPC mensual. 

El reajuste de las colegiaturas y 
aranceles educacionales impulsó el 
costo de la vida de marzo. El servicio 
de enseñanza en centros de forma-
ción técnica marcó alza mensual 
de 14,6%; el servicio de enseñanza 
universitaria subió 13,2%; el servicio 
de educación de transición aumentó 
13,1%; el servicio de transporte escolar 
subió 11%, entre las mayores alzas 
de la división.

Estas alzas son muy significativas ya 
que si bien ocurren una vez al año (en 
marzo), los nuevos precios de aranceles 
y colegiaturas se mantienen durante 
todo el año afectando el presupuesto. 
Por otro lado, los altos reajustes de 
esta oportunidad reflejan la alta in-
flación de 2022, ya que típicamente 
los valores se incrementan en base a 
la inflación pasada.

Así, la situación actual y las pers-
pectivas de corto plazo de la inflación 
son preocupantes. Aún tenemos 
una inflación anual de dos dígitos 
(11,1%) que está golpeando directa y 
fuertemente la situación económica 
de todos, especialmente de las perso-
nas y hogares de menores ingresos. 
La inflación es dañina en términos 
generales, pero con mayor fuerza 
para los más vulnerables.

Patricio Ramírez R.                            
 Coordinador Observatorio Económico 

Social UFRO

Cocina verdaderamente única
Señor Director:

El Día Nacional de la Cocina Chilena 
se celebra cada 15 de abril, desde el 
año 2009, con el objetivo de reconocer 
la invaluable historia y el patrimonio 
gastronómico del país. Y es también 
una buena oportunidad para destacar 
el desarrollo alcanzado a lo largo 
del tiempo para convertirse en la 
actualidad en una de las cocinas más 

interesantes, versátiles y diversas 
del mundo.

Sin embargo, existen desafíos que 
se deben abordar con urgencia para 
que nuestra gastronomía goce del 
prestigio que merece. Algunos de 
ellos son la falta de reconocimiento 
y apoyo a los pequeños productores 
y agricultores locales, la falta de 
interés de los jóvenes por aprender 
y mantener las tradiciones culinarias 
y la influencia de la comida rápida y 
extranjera en la cultura alimentaria 
nacional.

A pesar de estos desafíos, hay mu-
chos chefs y restaurantes que están 
trabajando para preservar y promover 
la cocina tradicional chilena. Y esa 
también es una tarea que compete a 
las instituciones de educación superior 
técnico-profesionales, formadoras de 
los nuevos talentos gastronómicos 
chilenos. 

La preservación de la cultura gastro-
nómica chilena es tan necesaria como 
fundamental, pues es una de las vías 
más determinantes para reconocer y 
salvaguardar la historia, el patrimonio 
y la identidad del país.

M. Trinidad Riesco E.                                
         Rectora IP Culinary Consejo de 

Rectores Vertebral

Portazo a cuentas nocionales
Señor Director:

La Democracia Cristiana (DC) y el 
Partido de la Gente (PDG), dieron un 
portazo a las cuentas nocionales, pues 
advirtieron el trasfondo de ellas, que 
finalmente son un “vale por” para las 
futuras generaciones, sin respaldo 
financiero alguno.

Lo anterior no es un punto menor, 
ya que la propuesta previsional del 
Gobierno se sustenta en las cuentas 
nocionales, pues sólo así puede 
destinar la cotización adicional en 
beneficio de actuales pensionados, 
dejando el compromiso de beneficios 
para futuras generaciones vía cuentas 
nocionales.

Sin las cuentas nocionales, el 
Gobierno deberá reestructurar su 
reforma, al igual que los beneficios 
pretende ofrecer, por lo que es muy 
probable que terminemos en una 
propuesta previsional similar a la 

de gobiernos anteriores, en donde 
una parte va directa a las cuentas 
individuales de los trabajadores, y la 
otra a actuales pensionados, o bien 
100% a las cuentas individuales y 
mejoras a los actuales pensionados 
vía impuestos generales.

Eduardo Jerez Sanhueza

Inteligencia Artificial y 
seguridad
Señor Director:

Es innegable que la Inteligencia 
Artificial (IA) llegó para quedarse. La 
más famosa y probablemente la más 
usada hoy es ChatGPT, pero existen 
otros ejemplos igual o similarmente 
poderosos, como Bard, recientemente 
lanzado por Google y otros como 
Frase, Deep, Jasper o Ellie, solo por 
nombrar algunas.   

Por supuesto que la creación de estas 
herramientas apunta al beneficio de 
las personas. Sin embargo, algunos 
individuos pueden estar usando 
estas herramientas con distintas 
intenciones. Por esto, es importante 
tomar las precauciones adecuadas, 
tratando de no entregar información 
relevante o confidencial, ya que nunca 
se sabe quién puede estar detrás 
de estas aplicaciones o si han sido 
vulneradas.

La IA ha hecho que los cibercrimi-
nales logren cubrir partes que, hasta 
hace poco, los delataban fácilmente 
ante un ojo medianamente entrenado. 
Una de las más simples de notar eran 
las faltas de ortografía. Hoy tanto esto, 
como posibles vacíos en los discursos 
son reemplazados por las IA, por lo 
que es necesario analizarlo todo, te-
niendo en cuenta cada detalle, como 
los hipervínculos, por ejemplo.

La IA está dando sus primeros 
pasos a nivel masivo. Es de esperar 
que en poco tiempo sus usos se hayan 
expandido prácticamente a todos los 
ámbitos y rubros laborales, así como 
cada vez vayan ganando más espacio 
en los hogares y vida diaria de las 
personas. Solo queda observar su 
desarrollo, siempre tomando todas 
las precauciones posibles.

Juan Alejandro Aguirre                                  
Senior Manager Sales

- ¿Y qué tienen que ver esas ofertas conmigo?

Ciclovías. No cabe 
duda que las nue-
vas ciclovías buscan 
incentivar el uso de 
bicicletas y otros 
ciclos como medio de 
transporte: En mi caso 
-y obviamente no soy 
el único- en algunas 
ocasiones me movilizo 
en patines y realmente 
en ciertos tramos es 
más seguro desplazar-
se por la calle, ya que 
las ciclovías se encuen-
tran sucias, con hojas, 
ramas, tierra, bellotas 
y castañas”. Foto en-
viada por Eduardo 
Sepúlveda. 

¿Chillán debe actualizar su actual 
Pladeco?

57%
Sí

43%
No

Debut de Ñublense en el fútbol profesional.  
El 19 de abril de 1959, Ñublense jugó su primer partido 
en el fútbol profesional, en la serie de Ascenso, lo que 
hoy sería la Primera B. El equipo era dirigido por el 
argentino Martín García.
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Opinión.
Compliance en municipios para prevenir la corrupción

Carlos Aranís Olivares
abogado, magíster en derecho 
universidad de boston

A
nte los notorios casos de 
corrupción observados 
los últimos años en 
municipalidades chi-
lenas, muchas de ellas 

investigadas por fraude al fisco, 
malversación de caudales públicos 
y cohecho, se han levantado las 
alertas para robustecer la normativa 
tendiente a prevenir la corrupción 
en el sector público.

En la actualidad se discuten en la 
Comisión de Gobierno de la Cámara 
de Diputadas y Diputados dos pro-
yectos de ley (boletín N°15.523-06 y 
N°14.594-06) que buscan mejorar 
los estándares en la prevención y 
el control de este comportamiento 
doloso en municipios.

Es el momento para iniciar una 
discusión como país respecto de 
aplicar otras herramientas en las 
que, apelando a la autorregula-
ción, puedan las municipalidades 
incorporar un sistema como el 
compliance público.

En el sector privado se ha exten-
dido con rapidez el compliance o 
cumplimiento normativo como un 
elemento para prevenir este tipo de 
delitos, implementando políticas 
y procedimientos internos que 
aseguren el cumplimiento de leyes, 
normas y regulaciones aplicables 
en una organización.

Si los privados transitan a me-
canismos de autorregulación más 

Requerimos de procedi-
mientos que acrediten 
sanciones, y no simples 
investigaciones que ter-
minan en algún cajón de 
escritorio. No debiese haber 
impedimento en que las 
instituciones públicas -en 
especial las municipalida-
des- decidan someterse a 
las normas de cumplimien-
to, ejerciendo su voluntad 
de autorregularse y subir 
sus propios estándares en 
materia de probidad, sin 
esperar que una ley los 
obligue.

fuertes ¿por qué no las entidades 
públicas? En Chile existen normas 
que velan por la probidad y trans-
parencia en el Estado, pero lo cierto 
es que, hasta ahora, la vocación de 
asumir estándares mayores a los 
mínimos legales no ha calado en 
las instituciones públicas.

Países de Europa y América 
Latina han despejado trabas para 
incorporar mecanismos como el 
compliance público a través de la 
atribución de la responsabilidad 
penal a las personas jurídicas. Italia, 
España, Argentina y Paraguay han 
mostrado sendos avances en este 
sentido desde principios de los 
2000. En Chile, este marco legal 
es regulado por la Ley 20.393, que 
en sus comienzos podía respon-
sabilizar a las personas jurídicas 
en un número muy reducido de 
casos, pero se ha ido expandiendo 
considerablemente. Actualmente 
se tramita un proyecto de ley que 
podría incluir todos los delitos 
económicos dentro de este régimen 
jurídico.

Existe la idea de que en Chile el 
compliance público no avanza por 
la presencia de trabas burocráticas 
como: no contar con financiamiento 
para instalar procesos de este tipo 
en los presupuestos institucionales 
o el principio de que la adminis-
tración pública sólo puede hacer 
aquello expresamente autorizado 

por ley, restringiendo la autonomía 
institucional.

Esta es una interpretación errada. 
Según la Ley 18.575, los órganos del 
Estado deben ser probos, eficientes 
y transparentes en su actuar. Más 
aún, bajo la Ley 19.913, es obligatorio 
para varias instituciones públicas 
reportar operaciones sospechosas 
de lavado de dinero a la Unidad de 
Análisis Financiero. Asimismo, las 
leyes, reglamentos y dictámenes de 
Contraloría pueden perfectamente 
interpretarse armónicamente con 
su aplicación.

El compliance público ofrece 
varios beneficios para la sociedad 
y las instituciones, como preve-
nir la corrupción, fortalecer la 
confianza ciudadana, mejorar la 
eficiencia y eficacia institucional, 
el cumplimiento de leyes y normas 
aplicables y la prevención de san-
ciones y multas.

Requerimos de procedimientos 
que acrediten sanciones, y no 
simples investigaciones que termi-
nan en algún cajón de escritorio. 
No debiese haber impedimento 
en que las instituciones públicas 
-en especial las municipalidades- 
decidan someterse a las normas 
de cumplimiento, ejerciendo su 
voluntad de autorregularse y subir 
sus propios estándares en materia 
de probidad, sin esperar que una 
ley los obligue.

Alejandra Mustakis
Diseñadora industrial, 
presidenta de la Asociación de 
Emprendedores de Chile

El emprendimiento para salir de lo dificultoso

A
sí como luego de una 
tempestad, la econo-
mía mundial aún no ve 
tranquilas sus aguas. 
Este domingo Kristalina 

Georgieva, Directora Gerente del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI), advirtió que los riesgos para 
la estabilidad financiera global 
pueden seguir aumentando en el 
tiempo, sobre todo en lo que com-
pete a la inflación. Esto debido a 
las consecuencias de la pandemia 
y las restricciones de movilidad, 
así como de la presente guerra en 
Ucrania.  

Un sector que testimonia fiel-
mente estas dificultades es el del 
emprendimiento y las empresas 
de menor tamaño. 

En Chile esta actividad económica 
se vio afectada de manera impor-
tante en 2020, con el aumento del 
desempleo, la reducción de los 
ingresos y la llegada de una mayor 
fragilidad financiera en los hogares. 
Y si le sumamos el contexto previo, 
en atención al estallido social y las 
magras consecuencias para este 
tipo de organizaciones, bien pode-
mos hablar de casi cuatro años de 
incertidumbre para quienes llevan 
adelante sus propios negocios.  
No cabe duda que el momento es 
desafiante para estas empresas, las 
que en nuestro país son el motor 
de la creación de empleos y del 

En tiempos tan veloces 
y disruptivos como los 
que estamos viviendo, las 
empresas deben ejercer-
lo día a día. Darle lugar y 
volverlo una cotidianidad 
entre altos mandos y 
colaboradores, con ideas, 
nuevas propuestas y for-
mas de salir a flote ante 
los embates de la marea, 
ya que siempre luego de 
la tormenta aparece el sol. 
Y desde que recibimos 
sus primeros rayos, salir 
adelante es una responsa-
bilidad compartida.

crecimiento inclusivo. 
No obstante, también soy de las 

que miran el vaso medio lleno, o tal 
vez nunca tan vacío, pues si algo 
he aprendido en estos años como 
emprendedora y empresaria es que 
toda crisis viene atada a costos, pero 
también a oportunidades. 

Me explico. Bajo urgencia, en mo-
mentos escabrosos de no saber lo que 
viene mañana, las empresas se ven 
obligadas a adaptar y perfeccionar 
sus modelos de negocios. Para varias 
suele ser duro, en especial cuando 
se disgregan equipos y sueños. Son 
los riesgos para sobrevivir ante las 
vicisitudes, pero, al mismo tiempo, 
un instante que exige cambios 
efectivos, rápidos y certeros. 

La experiencia mundial demuestra 
cómo la perseverancia y la versati-
lidad de algunas de las empresas 
más importantes del orbe fueron 
meritorias para sortear una crisis –o 
varias– y sobresalir hasta nuestros 
días. McDonald ‘s, Walmart, Nike, 
Airbus, Microsoft, Starbucks, por 
nombrar algunas que se me ocurren 
mientras tecleo. 

La semana pasada se supo que, 
junto a un grupo de chilenas pro-
emprendimiento, nos sumamos a 
una nueva ronda de inversión de 
Políglota. 

La startup chilena que revoluciona 
el aprendizaje de idiomas a partir 
de métodos creativos, simples, 

cercanos y efectivos. Un negocio 
que he tenido el agrado de ver 
crecer y perseverar en todos estos 
años, con un equipo potente y del 
que me honro de ser su socia. Sus 
expectativas de crecimiento en 
Latinoamérica, tal como de proli-
ferar sus más de 30.000 alumnos y 
más de 250 empresas que utilizan 
la plataforma, son también parte 
de mi norte. 

Porque creo en el compromiso 
del ecosistema emprendedor por 
potenciar la misión de las startups 
y de negocios con propósito. 

Porque sé y he visto cómo hubo 
quienes quedaron en el camino y 
cómo otros sobrevivieron en esa 
misma vía. Aquí me detengo en un 
punto clave para que esto último 
ocurra: el intraemprendimiento, el 
que se genera dentro de estructuras 
consolidadas. 

A mi juicio, en tiempos tan ve-
loces y disruptivos como los que 
estamos viviendo, las empresas 
deben ejercerlo día a día. 

Darle lugar y volverlo una co-
tidianidad entre altos mandos y 
colaboradores, con ideas, nuevas 
propuestas y formas de salir a flote 
ante los embates de la marea, ya 
que siempre luego de la tormenta 
aparece el sol. Y desde que reci-
bimos sus primeros rayos, salir 
adelante es una responsabilidad 
compartida. 



www.ladiscusion.cl 17Domingo 16 de abril de 2023

La Semana.
TopFive EnRedes
Instaladas 50% de las 
viviendas de emergencia

Noticia
Relacionada

1

El delegado presidencial, Gabriel Pradenas, entregó 
una evaluación del proceso de reconstrucción post 
incendios forestales en Ñuble y dijo que el proceso 
de levantamiento de las viviendas de emergencia para 
las familias damnificadas alcanza un 50%, a menos de 
ocho semanas del inicio del invierno. 
Pradenas detalló que de las ya levantadas, el 80% cumple 
con la instalación de los empalmes eléctricos, elemento 
fundamental para la habitabilidad. Por otra parte, el 95% 
de ellas ya cuenta con fosas sépticas y kits para que 
puedan ser totalmente habitables. Respecto al resto de 
las viviendas que no han sido aún construidas, aseguró 
que “ya están asignadas a proveedores” y confirmó aporte 
de $350.000 pesos mensuales a familias que no han 
recibido solución habitacional de emergencia.

Levantan Alerta Temprana 
Preventiva del volcán

Noticia
Relacionada

2

De acuerdo con la información proporcionada por el 
Observatorio Volcánico de los Andes del Sur (Ovdas) del 
Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin), en 
base al último Reporte de Actividad Volcánica, emitido el 
6 de abril, el Complejo Nevados de Chillán ha mantenido 
durante los últimos tres períodos mensuales de observa-
ción un comportamiento estable con niveles de actividad 
considerado bajos. Sin perjuicio de lo anterior, no descarta 
la posibilidad de nuevos aumentos puntuales y mantiene 
la definición de una zona de peligro correspondiente a un 
radio de 500 metros en torno al cráter activo. En consi-
deración a estos antecedentes, la Dirección Regional del 
Senapred Ñuble cancela la Alerta Temprana Preventiva 
para las comunas de Pinto y Coihueco, por actividad del 
Complejo Volcánico Nevados de Chillán.

Instalarán 41 cámaras de 
seguridad en el Mercado

Noticia
Relacionada

3

Esta semana comenzó el proceso de licitación para 
la adquisición de un total de 41 cámaras de tele-
vigilancia, para dotar de una red de monitoreo de 
seguridad en el sector del Mercado Municipal y en 
la plaza Sargento Aldea. 
La iniciativa de la Municipalidad de Chillán denominada 
“Mercado Seguro” se enmarca en una planificación 
mayor, que incluye otras intervenciones como la re-
modelación del patio Isabel Riquelme y la techumbre 
del patio 5 de Abril. 
El objetivo general de lo anterior es “modernizar y 
garantizar mayor seguridad para nuestra ciudad”, 
apunta el alcalde, Camilo Benavente, quien maneja 
estadísticas que revelan que a diario solo ambos lugares 
es transitado por 30 mil personas en promedio. 

Comisión Experta busca 
frenar el multipartidismo

Noticia
Relacionada

4

Un exigente planteamiento respecto del actual sistema 
de partidos que nos rige y cómo debiera evolucionar 
en una nueva Constitución, consensuó la Comisión 
Experta encargada de redactar el anteproyecto que 
votará el Consejo Constitucional. 
De prosperar lo acordado por la comisión, parte im-
portante de los 21 partidos existentes actualmente en 
el parlamento desaparecerían, y muchos de los 12 en 
formación no lograrán constituirse. Esto, debido a que 
el texto propuesto exigirá a los parlamentarios electos 
que sus partidos políticos obtengan un 5% de votación a 
nivel nacional. Si no logran ese umbral, no podrán asumir 
su escaño. Tampoco podrán declararse independientes 
del partido con que fueron elegidos, porque, si lo hacen, 
perderán su puesto en el Congreso.

Aprueban ley que reduce 
jornada laboral

Noticia
Relacionada

5

Luego de seis años de debate, nuestro país tendrá un 
régimen de jornada laboral de 40 horas legales de 
trabajo. Esto, después que el martes se aprobara en el 
Congreso el proyecto que reduce la jornada laboral, 
de 45 a 40 horas semanales. La ley se implementará 
de manera gradual en un plazo de cinco años a con-
tar del primer año de su publicación, lo que debiese 
ocurrir el 1 de mayo. De esta forma, en mayo de 2024 
la jornada se reducirá a 44 horas, en 2026 a 42 horas, 
y en 2028 a 40 horas. 
En algunos sectores se anticipan problemas para su 
implementación. En la agricultura y la ganadería. Carlos 
Smith, de Aprocarne Ñuble, explicó que en la ganadería 
“aun cuando se aumente la eficiencia, las jornadas son 
largas igual, por lo que va a significar horas extra”.
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Entrevista.

Isabel Amor, nueva jefa regional del INDH Ñuble
En 2019 asumió el importante rol como directora ejecutiva de Fundación 
Iguales en Santiago. Hoy, casi cuatro años después, tomó el mandato 
de otro importante cargo: ser la jefa regional del Instituto de Derechos 
Humanos en Ñuble. Isabel Amor se convirtió en la nueva representante 
regional, donde comenzará a trabajar en distintos aspectos relacionados 
a los DD.HH. La nueva jefa llegó directamente desde Santiago para 
establecerse en Chillán, plagada de nuevos objetivos, concentrados 
en temas de reconstrucción post-incendios forestales. Dicha labor ya 
comenzó, con distintas inspecciones a terreno a las comunas afectadas, 
verificando si el Estado ha cumplido su cometido con las personas. 
Otro de los objetivos es el seguir avanzando en memoria, a propósito 
de la conmemoración de los 50 años del golpe militar. Por otro lado, 
Amor detalla que existe un “tremendo desafío con Carabineros”, para 
ver temas relacionados con el uso de la fuerza. La jefa regional comenta 
además que el INDH está a disposición de la gente de Ñuble, para que 
puedan saber sobre su propia historia y la labor que se ha hecho en 
temas de Derechos Humanos dentro de la región.

Tenemos un foco fuerte en la respuesta del Estado ante el desastre 
provocado por los incendios forestales en la región, pero también 
un tremendo desafío con Carabineros, trabajar con ellos para pre-
venir todo tipo de problemas que puedan suscitarse por el uso de 
la fuerza”.

¿Cómo ve su llegada a este importante cargo como jefa 
regional del INDH en Ñuble?

Mi llegada coincide con la posibilidad de poder hacer un trabajo en Ñuble 
que a mí me entusiasma muchísimo, relacionado con nuestras dos tareas 
principales, que son la promoción y la protección de Derechos Humanos, 
eso es lo que hace el instituto. El principal desafío va a ser desmitificar a 
lo que nos dedicamos y contarle a la población de la región qué hacemos 
y el por qué lo hacemos, para que sepan más de Derechos Humanos. Nos 
enfocaremos en esos temas importantes.

¿Cuál será su rol con las personas y la reconstrucción tras 
los incendios forestales?

Hemos estado visitando las zonas afectadas y ahí la gente se pregunta 
qué tenemos que ver nosotros. Estamos viendo y evaluando si el Estado 
responde o no con las personas que han sido afectadas. En ese sentido, 
nos llama la atención que aquí el daño fue grande, pero grandes también 
son las ganas que tiene la gente de salir adelante. El esfuerzo que tiene 
que hacer el Estado es una de las cuestiones más importantes.

¿Qué otros planes contemplan aquí en Ñuble como 
institución, con miras también a este 2023?

Como mencioné, tenemos un foco fuerte en la respuesta del Estado ante 
el desastre provocado por los incendios, pero también en relación a infan-
cia y vejez. Son dos temas que nos preocupan mucho y queremos ver que 
efectivamente el Estado esté cumpliendo con los estándares mínimos de 
Derechos Humanos respecto a esas poblaciones. Al mismo tiempo, tenemos 
un tremendo desafío con Carabineros, trabajar con ellos para prevenir todo 
tipo de problemas que puedan suscitarse por el uso de la fuerza.

¿Piensan que con la nueva ley Naín-Retamal las policías 
podrían pasar impunes ante hechos de violaciones a los 
DD.HH.?

Yo creo que los que nos convoca en relación a esta ley, en este momen-
to, es el desafío de prevenir. Independiente de la normativa que haya, lo 
que necesitamos como ciudadanía es que las violaciones a los Derechos 
Humanos no ocurran. Yo no tengo absolutamente ninguna duda que 
Carabineros no tiene ninguna intención de que si ocurran. Por lo tanto, 
nos estamos poniendo a disposición de quien corresponda para avanzar 
en esa línea. 

¿Cómo se complementarán con la historia de Ñuble 
respecto a estos hechos, por ejemplo, como los cometidos en 
dictadura?

Hay un trabajo con organizaciones de la sociedad civil, que ha estado 
llevando esta oficina, que ha sido bien importante para poder darle con-
tinuidad a los ejercicios pertinentes de memoria y no repetición. Este 
2023 conmemorarnos 50 años del golpe militar, por tanto 50 años desde 
que el país empieza un camino que lo marca en Derechos Humanos y 
estaremos haciendo actividades que nos permitan entender la historia 
propia de la región. Queremos mostrar cómo se han dado los casos en 
este territorio.
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Economía.

Alza en producción de 
pellet minimiza el riesgo 
de desabastecimiento

productores estiman un aumento superior al 50%

Este año los consumidores adelantaron las compras. Destaca aumento de 25 plantas productoras en el país en 2022, a 42 este 
año; y en Ñuble, a la única que había hasta el año pasado (Comercial Guivar) en marzo se agregó una segunda (Kütral Pellet).

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: mauricio ulloa ganz

U
n aumento en torno al 
50% en la producción 
nacional de pellets de 
madera, así como un 
adelanto en las compras 

por parte de los consumidores y el 
ingreso de producto importado, 
hacen prever al sector que este año 
no se producirán quiebres de stock ni 
problemas de abastecimiento, como 
ocurrieron el año pasado.

Precisamente, a raíz de la situación 
registrada durante el invierno pasado, 
el Ministerio de Medio Ambiente 
resolvió privilegiar este año la en-
trega de sistemas de climatización 
eléctricos, como aire acondicionado, 
en el programa de recambio de ca-
lefactores, desplazando a las estufas 
a pellets.

Antonio Minte, gerente de la Asocia-
ción Chilena de Biomasa (Achbiom), 
gremio que reúne a los productores 
de pellets del país (desde Valparaíso 
a Magallanes), sostuvo que “hemos 
tenido un buen inicio de tempo-
rada, las producciones después de 
octubre de 2022 han superado las 
22 mil toneladas mensuales, y eso 
significa cerca de un 50% más de 
producción que el promedio de la 
temporada anterior, lo que es una 
buena noticia; en segundo lugar, ha 
habido un alto interés de personas 
ajenas a la producción, pero no ajenas 
al negocio, por la importación de 
pellets (de Brasil y Argentina, princi-
palmente). Todo esto nos hace prever 
que no debiéramos tener problemas 
de abastecimiento de pellets en la 
temporada de invierno 2023”.

El profesional añadió que, “las ven-
tas, justamente por lo que sucedió el 
año pasado, han venido siendo muy 
altas, lo que es positivo. Nosotros, 
como gremio, y el Ministerio de 
Energía también, en su momento, 
hemos promovido la venta anticipada, 
porque eso quita algo de presión al 
mercado de invierno propiamente tal, 
pero, además, es un factor positivo 
para que las empresas pequeñas no 
paren de producir en verano, algunas 
pequeñas y medianas no pueden 
solventar el acopiar el pellet, entonces 

MONEDAS UF UTM ABRIL IPC MARZO
DÓLAR $ 797,28 HOY $ 35.656,05 $62.388,00 MENSUAL 1,1%
EURO $ 876,42 MAÑANA $ 35.669,06 ACUM. 12 MESES 11,1%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (DICIEMBRE-FEBRERO)
FEBRERO -19,2% FEBRERO -0,5% ÑUBLE: 9,1% / DIGUILLÍN: 10,0%

bajan un poco la producción en verano, 
pero si tienen venta continua, pueden 
producir. Y eso se ha cumplido, pero 
eso ha mantenido que las ventas estén 
muy altas, lo que aprieta un poco el 
mercado. Si uno considera las ventas 
de noviembre a marzo, han sido un 
75% superior al mismo periodo de la 
temporada pasada, lo que significa 
que las personas se han stockeado”.

Consultado por los factores que 
explican este aumento de la pro-
ducción, Minte explicó que “por un 
lado, el déficit de materia prima 
que se observó el año pasado se fue 
recuperando en este periodo; también 
hay una incorporación de nuevas 
tecnologías, las plantas existentes 
invirtieron en secado y algunas, 
inclusive, en molinos; y también 
tenemos nuevas plantas, pues el 
catastro de nuestra asociación el año 
pasado era que había 25 plantas, este 
año llevamos 42 plantas, de distinto 
tamaño, no todas son muy influyentes 
en el mercado, pero en un momento 
de mercado ajustado, cada kilo aporta, 
por lo que es positivo aún cuando 
sean pequeñas, que tengamos nuevas 
plantas en esta temporada”.

Detalló que entre las nuevas plantas 
hay aquellas anexadas a actores del 
negocio maderero, como aserraderos, 
pero también hay actores nuevos que 
han sido capaces de articular un mo-
delo de negocio con los propietarios 
de la materia prima.

Por otro lado, el representante de 
Achbiom subrayó que la decisión del 
Ministerio de Medio Ambiente sobre 
el plan de recambio sostuvo que “es 
temporal, es decir, se va a ajustar el 
programa a como vaya ajustando la 
industria su oferta, nosotros espe-
ramos que una vez que la industria 
vaya demostrando que puede ir cre-
ciendo, estamos confiados en que el 
Ministerio va a continuar con el plan 
de recambio, con la oferta de equipos 
a pellets, porque ha sido el sector 
que ha tenido mayor preferencia 
por parte de los hogares; entonces, 
debiera retomarse en cuanto la oferta 
demuestre también que puede hacerse 
cargo de este programa”. 

Para los próximos años, el profe-
sional apuntó que “estamos pasando 
por este periodo de ajuste, que es 
clásico de mercados jóvenes -el 

mercado del pellet en Chile tiene 17 
años-, y el que haya políticas de Es-
tado que estén detrás del desarrollo 
de la industria, han hecho que más 
inversionistas vean que puede ser 
un buen negocio y en el futuro hay 
buenos proyectos que van a permitir 
que el mercado tenga un crecimiento 
seguro, y así estabilizar esta oferta y 
que volvamos a tener la confianza de 
los consumidores finales”.

Producción en Ñuble
Entre las 25 plantas productoras 

de pellets catastradas el año pasado, 
una de ellas es de Ñuble, Transforma 
Guivar, de la empresa maderera Co-
mercial Guivar, ubicada en Trehuaco, 
de tamaño pequeño. Y entre las 17 
que se sumaron en el último año, 
una de ellas se ubica en la región, 
y corresponde a Kütral Pellet, en 
la comuna de Ránquil, también de 
tamaño pequeño.

Kütral Pellet inició sus operaciones 
este año. Es liderada por Verónica 
de la Puente, junto a su hermano 
Eduardo. “Les invitamos a comprar 
nuestros productos, ya que esto es 
una empresa familiar, donde sola-
mente trabajamos con pequeños 
productores de aserrín y tratamos 
de hacerlo para la comunidad, de 
la manera más amable para todos”, 
explicó la encargada de “Kütral Pellet”, 
Verónica de la Puente.

Por su parte, Lorena Vargas, gerente 
general de Comercial Guivar, recordó 
que “comenzamos a producir hace 
siete años, con una pequeña pelletiza-
dora fabricada en Chile. La idea partió 
con el objetivo de satisfacer demanda 
propia y aprovechar el subproducto 
derivado de nuestro proceso de 
cepillado y elaboración de madera 
seca. Entendimos que teníamos la 
oportunidad de generar un pellet 
de alta calidad, debido a la pureza y 
limpieza de la materia prima, puesto 
que nuestra viruta ‘no toca suelo’. 
Las primeras producciones fueron 
realizadas con estructuras adaptadas 
y creadas por nuestros equipos de 
trabajo; posteriormente ampliamos 
la producción con la compra de una 
segunda máquina”.

Vargas precisó que el año pasa-
do su producción alcanzó las 266 
toneladas, número que pretenden 

duplicar este año.
“Pienso que aún hay espacios 

para crecer, pero la clave está en la 
disponibilidad de la materia prima 
de calidad”, aseguró la gerente de 
Comercial Guivar, confirmando la 
apuesta de largo plazo por el mer-
cado del pellet. “Si se estabiliza la 
producción y las políticas públicas 
fomentan los sistemas de combus-
tión limpia, entonces debiera haber 
una proyección positiva para pellet”, 
sentenció.

Respecto a la decisión del Ministerio 
de Medio Ambiente sobre el plan de 
recambio, sostuvo que “además del 
desarrollo del rubro, mi preocupación 
va con la mirada hacia la sustentabi-
lidad. El pellet tiene alta evidencia 
de ser un biocombustible limpio, 
que además, viene de un proceso 
industrial relacionado con la made-
ra, que apunta hacia una economía 
circular, que contribuye a la carbono 
neutralidad y representa un gran 
aporte al PIB de Ñuble. Acá es muy 
importante la alianza público-privada 
y la comunicación entre estos actores, 
de manera que cualquier recambio 
esté conectado con las capacidades 
productivas”.

Consultada por las fuertes fluctua-
ciones de precios del pellet, Vargas 
afirmó que “el aumento del precio en 
el pellet tiene que ver con efectos de 
oferta y demanda de este producto, 
sin embargo, el aumento en su valor 
también está relacionado con la 
producción de madera aserrada y 
molduras, cuyos procesos son los res-
ponsables de la generación de aserrín 
y viruta, la principal materia prima 
del pellet. A su vez, la fabricación 
de estos productos derivados de la 

toneladas anuales se estima que suma el consumo de 
pellet de la región de Ñuble, una de las más altas del 
país, y que se concentra principalmente en Chillán y 
Chillán Viejo, gracias al recambio de cerca de 9 mil 
calefactores en el marco del PDA.

30.000
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Hace siete años 
Comercial Guivar 
comenzó a 
producir pellet 
en su planta 
de Trehuaco.

madera, se vio afectada primero, por 
un aumento del costo de la materia 
prima y segundo, por una reducción 
de la producción debido a una con-
tracción del mercado”.

Fomentar la industria local
Con el antecedente de lo ocurrido 

el año pasado, este año, el ministro 
de Energía, Diego Pardow, firmó 
un convenio con los empresarios 
pelleteros que apunta a privilegiar 
el mercado nacional por sobre las 
exportaciones, de manera de reducir 
el riesgo de desabastecimiento.

Así lo recordó el seremi de Energía 
en Ñuble, Ricardo León, quien coin-
cidió con los actores de la industria 
respecto del escenario más positivo 
que se vislumbra para la presente 
temporada. “Estamos evaluando los 
escenarios, hasta ahora las proyeccio-
nes que tenemos son positivas, no es 
que hayamos descartado problemas 
como el del año pasado, pero hemos 
ido tomando distintas medidas, como 
el acuerdo que firmó el Ministerio 
para que este año no se exportara”, 
comentó.

“Lo segundo, como gran novedad, 
es que la gente este año está com-
prando temprano. Lo hemos visto 
en el mercado, han aparecido puntos 
de venta, en general, hay un apetito 
saludable por el pellet, es bueno que 
la gente aproveche los meses de baja 
demanda para comprar pellet, porque 
eso hace que la curva de demanda se 
aplane, ya que uno de los problemas 
que tiene la industria es que no tiene 
gran capacidad de almacenamiento, 

así entonces las curvas de producción 
y demanda se emparejan”

Y el tercer elemento que destacó el 
seremi fue el aumento de la produc-
ción por parte de las empresas.

León subrayó, además, que “a nivel 
local también hay buenas noticias, 
porque hasta el año pasado había 
una sola planta productora de pellet 
en la región (Comercial Guivar) y 
hace poco se agregó una segunda 
planta (Kütral Pellet); y se nos acercó 
una tercera empresa, que nos pidió 
reserva, pero ya estamos viendo 
una incipiente producción local de 
pellet, mayor a la que teníamos antes. 
Además, algunas forestales grandes 
de Coelemu están empezando a 
vender su biomasa a productores 
de pellet con el compromiso de que 
un porcentaje importante vuelva a la 
región. Hoy tenemos una industria 
regional que de a poco va tomando 
más forma”.

En esa línea, la autoridad adelantó 
que “en forma complementaria, 
nosotros, como Ministerio, vamos 
a sacar los CIB (centros integrales 
de biomasa), un instrumento (fondo 
concursable) de cofinanciamiento 
($50 millones) para que las empresas 
regionales puedan postular, para 
producir pellet, sea que ya estén 
produciendo o que sea una nueva 
producción; esperamos sacarlo en 
un máximo de cuatro semanas, 
para que la industria también se 
vaya incentivando con aumentar 
la producción”. Detalló que si bien 
el instrumento ya existía, nunca se 
había implementado en la región, 

y además, se decidió adelantarlo 
en Ñuble “para que las empresas 
pudieran adelantar sus decisiones 
de inversión”.

El seremi destacó que “un objetivo 
estratégico para nosotros es fomentar 
la industria local, y hacia eso apunta 
este instrumento, que, si bien no 
va a generar un volumen grande 
inmediatamente, pero ya empieza 
a generar capacidades locales que 
son bien importantes para crecer”. 
En ese sentido, subrayó el potencial 
de Ñuble para convertirse en un polo 
importante de producción de pellet, 
dada la amplia disponibilidad de 
materia prima por el gran número 
de aserraderos y reveló que han 
sostenido reuniones con empresa-
rios de la industria maderera de la 
región y con la especialista en pellet 
del Ministerio, con el objetivo de 
entregar más información para la 
toma de decisiones de inversión en 
este rubro, de manera de empujar el 
desarrollo de esta industria.

“Ñuble es una de las regiones que 
más pellet consume en el país en 
términos absolutos, con cerca de 
30 mil toneladas al año, demanda 
que se concentra principalmente 
en Chillán y Chillán Viejo, producto 
del Plan de Descontaminación Am-
biental (se han entregado cerca de 9 
mil equipos), que, además, se va a 
ampliar a otras comunas este año, lo 
que va a ir generando más demanda, 
por lo tanto, esta es una industria 
que tiene espacio para crecer a nivel 
regional de manera importante”, 
indicó Ricardo León.

antonio minte
gerente de asociación chilena de biomasa

No debiéramos tener problemas de abas-
tecimiento de pellet en la temporada de 
invierno 2023”

lorena vargas
gerente de comercial guivar

Aún hay espacios para crecer, pero la cla-
ve está en la disponibilidad de la materia 
prima de calidad”

ricardo león
seremi de energía

Ya estamos viendo una incipiente pro-
ducción local de pellet, mayor a la que 
teníamos antes”
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Analizan herramientas de 
manejo en agroecosistemas 
afectados por los incendios

seminario organizado por agronomía udec y uc-davis chile

Expertos nacionales y extranjeros compartieron experiencias sobre factores y consecuencias. También debatieron la 
necesidad de contar con planes de manejo y un ordenamiento territorial que permita ir solucionando esta problemática.

francisca olave - agronomía udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agronomía udec

M
ás allá del impacto 
social, económico y 
productivo que pro-
vocaron los recientes 
incendios forestales 

de febrero pasado, expertos nacio-
nales y extranjeros debatieron sobre 
el manejo técnico y herramientas 
para intervenir zonas que se ven 
afectadas por los siniestros.

Como el fuego causó daño en los 
suelos y agroecosistemas, merma 
de recursos e incluso daños de 
contaminación en la atmósfera, 
los investigadores compartieron 
experiencias en diversos temas 
relacionados con los factores y 
consecuencias de los incendios, 
así como también debatieron la 
necesidad de contar con planes de 
manejo y un ordenamiento territorial 
que permita ir solucionando esta 
problemática.

El evento fue organizado por el 
Comité de Extensión y Vincula-
ción con el Medio de la Facultad de 
Agronomía de la Universidad de 
Concepción y como co-organizador 
participó UC- Davis Chile.

En la jornada intervinieron como 
expositores los académicos de 
Agronomía UdeC: Dr. Guillermo 
Pascual, quien se refirió al manejo 
ecológico para reducir problemas 
de calidad en vinos inducidos por 
incendios; el Dr. Marco Sandoval, 
quien compartió la experiencia 
en la recuperación de viñedos de 
la zona Centro-Sur afectados por 
incendios; y el Dr. Richard Bastías, 
quien presentó consideraciones 

sobre el manejo de huertos frutales 
frente a incendios enfocándose en 
huertos de cerezos.

En la oportunidad destacó tam-
bién la presentación del ingeniero 
agrónomo de la UC-Davis, Dr. Mark 
Battany, con 22 años de experiencia 
como consultor de productores a 
través del sistema de Extensión de 
la Universidad de California, quien 
expuso sobre formas de prevención, 
mitigación y soluciones prácticas en 
valles vitivinícolas de California. 

“Me referí a las condiciones en 
California con los incendios y cómo 
afectan a la producción de uva allá y 
luego expliqué qué estamos haciendo 
para intentar reducir el riesgo de 
incendios. Entiendo que las condi-
ciones en California y Chile son un 
poco diferentes, pero quizás podemos 
compartir algo de la experiencia 
que se pueda aplicar en Chile. En 
California se han enfocado mucho 
en reducir los incendios en tanto 

comienzan y en los últimos años 
hemos tenido problemas con la red 
eléctrica, siendo la causa principal de 
los incendios, así que las empresas 
se han abocado a reducir el riesgo, 
por ejemplo, enterrando las líneas, 
creando sistemas de respuesta 
rápida o cortando el suministro 
de la luz”, explicó el experto, quien 
agregó que en California existen 
también sistemas de detección y 
alerta satelital, ya que muchas veces 
los incendios comienzan en lugares 
donde no existen habitantes que 
puedan alertar sobre el incendio, al 
igual que  destacó el “Cal Fire”, que 
es un programa de aviación contra 
incendios que dan la primera alerta 
para evitar la propagación.

Durante el seminario, el decano de 
la Facultad de Agronomía, Guillermo 
Wells destacó que, “si bien la intran-
quilidad que generaron los incendios 
ya ha disminuido, porque no se ve 
mucho en la prensa, ni se comenta 

Destacó la 
participación de 
representantes 
del mundo 
público y privado 
y de la academia.

tanto al respecto, lo cierto es que lo 
único que pasó fue el fuego, pero el 
impacto medioambiental continúa 
y se va a mantener por bastante 
tiempo en las comunidades donde 
se produjeron, por eso es importante 
generar estos espacios para ver cómo 
podemos aportar y debatir sobre 
cómo reparar esta tremenda huella 
destructiva”.

Finalmente, el director del Comité 
de Extensión y Vinculación con el 
Medio, el académico, Dr. Arturo 
Calderón, destacó la participación 
de representantes de municipios, del 
mundo público y privado, además 
de la academia. “Dado el interés que 
despertó esta jornada y de acuerdo 
con nuestro plan de trabajo para este 
año, ya estamos planificando lo que 
serán otras actividades que tendrán 
como objetivo fortalecer nuestra vin-
culación con el medio para generar 
las sinergias y beneficios recíprocos 
de todos los involucrados”.

hectáreas fueron afectadas por los incendios forestales 
en Ñuble. De esta cifra, 32.644 corresponden a plan-
taciones forestales y 1.440 hectáreas a bosque nativo, 
según análisis realizados por el Laboratorio de Ecología 
de Paisaje de la U. de Concepción (Lep UdeC).

49.644
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Inauguran 18 cubas 
de gran capacidad en 
cooperativa de Quillón

Hito de programa de transferencia tecnológica ejecutado por la udec

Con esta inversión, Coovicen casi duplica su capacidad de vinificación. Incrementa desde 1,5 
millones de litros a 2,7 millones, con miras a potenciar la venta de vino a granel.

fiaudec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: fiaudec

C
on la presencia de auto-
ridades, de socios de la 
cooperativa vitivinícola 
Coovicen, de Quillón, 
y de representantes de 

la Universidad de Concepción, esta 
semana se realizó el acto de inau-
guración de 18 cubas de acero que 
permitirán aumentar la capacidad de 
vinificación de la cooperativa, desde 
los actuales 1,5 millones de litros, a 
2,7 millones de litros de vino.

El hito fue destacado como el 
lanzamiento oficial del “Programa 
de transferencia tecnológica para la 
producción de vino y vinificaciones 
especiales de variedades disponibles 
en el Valle del Itata”, que se extenderá 

hasta mayo de 2024 con el objetivo 
de mejorar la competitividad de 
Coovicen, cooperativa que postuló 
con éxito al programa en una con-
vocatoria abierta.

El programa, que representa 
una inversión de $350 millones, es 
liderado por el Departamento de 
Agroindustrias de la Facultad de 
Ingeniería Agrícola de la UdeC, con 
la participación de la Facultad de 
Agronomía UdeC, y es financiado por 
el Gobierno Regional de Ñuble.

La ceremonia fue encabezada 
por el gobernador regional, Óscar 
Crisóstomo; el presidente de Co-
ovicen, Eduardo Carrasco; el alcalde 
de Quillón, Manuel Peña; el director 
general del campus Chillán de la 
UdeC, Dr. Pedro Pablo Rojas; y los 
decanos de Ingeniería Agrícola y 
Agronomía de la U. de Concepción, la 

Dr. María Eugenia González y el Dr. 
Guillermo Wells, respectivamente, 
quienes firmaron -de forma simbó-
lica- el convenio de financiamiento 
del programa.

Participaron, además, socios de 
la cooperativa; concejales de Qui-
llón; autoridades de la Seremi de 
Agricultura y de ProChile Ñuble; 
representantes del Gobierno Regional 
y académicos de la UdeC.

También concurrieron los in-
tegrantes del equipo ejecutor del 
programa: su director, el Dr. Juan 
Antonio Cañumir; el coordinador, 
Dr. Christian Folch; el enólogo, Dr. 
Guillermo Pascual; y el ingeniero 
Gustavo Martínez.

Según manifestó el Dr. Cañumir, 
el programa tiene tres componentes 
clave: “primero, aumentar la capaci-
dad productiva de vinos a granel de 

Autoridades del Gore, socios de Coovicen y académicos de la UdeC participaron en la inauguración.

la cooperativa, con la implementa-
ción de las cubas; segundo, nuevas 
alternativas de comercialización de 
productos según el nuevo escenario 
productivo, básicamente con las 
propuestas de nuevos prototipos a 
partir de vinificaciones especiales; 
y tercero, la prospección de merca-
dos a nivel nacional e internacional 
para mejorar la comercialización de 
sus vinos a granel, en donde se les 
entregarán competencias en el uso 
de herramientas tecnológicas para 
la generación de negocios”.

Por su parte, el presidente de 
Coovicen, que reúne a 60 socios, 
agradeció el apoyo del Gobierno 
Regional y el trabajo de los acadé-
micos de la UdeC. “Estamos súper 
contentos por habernos ganado este 
proyecto, ya estamos trabajando 
con la Universidad en ensayos con 
vinos especiales. Este programa es 
un tremendo impulso para lo que 
nosotros soñamos, que es llegar a 
exportar vino a granel. Y con este 
aumento, que casi doblamos la 
capacidad de envase, creemos que 
ése es nuestro próximo paso”.

Eduardo Carrasco aseguró que 
“la visión de nosotros es que ésa 
es la única forma de que nuestros 
asociados puedan vender toda su 
producción y le puedan sacar un 
buen margen, más que vender la 
uva; este año, por ejemplo, queda 
totalmente reflejado cuando que-
damos en manos de la industria y 
del mercado”.

Alianza virtuosa
Al respecto, el gobernador Cri-

sóstomo expresó que “este cúmulo 
de voluntades que hemos unido en 
este proyecto hace girar en torno a 
cómo vamos cambiando la mirada 
de la materia prima que tenemos 
en nuestra región y le vamos su-
mando valor agregado para poder 
comercializarla de mucho mejor 
manera, que es finalmente uno de 
los grandes logros que tiene esta 
cooperativa”.

En este sentido, agregó que “como 
Gobierno Regional nos sentimos 
tremendamente orgullosos, por-
que marcamos también un hito 
en términos de cómo tenemos 
que trabajar de aquí en adelante, 
uniendo al emprendimiento, la 
academia, el mundo público y 
otras instituciones también que 
son parte y quieren ser parte del 
desarrollo de Ñuble”.

En esa línea, el Dr. Pedro Rojas 
destacó “la vinculación con el Go-
bierno Regional. Se agradece la 
buena disposición de hacer uso de las 
capacidades que están instaladas en 
el territorio, de instituciones como 
la Universidad de Concepción”.

“Esto es un ejemplo de esta tríada 
virtuosa donde participan el sector 
público, los privados y la academia, 
que da cuenta que esas miradas in-
terdisciplinarias pueden aumentar 
las probabilidades de éxito para las 
iniciativas que se emprendan, como 
ésta”, valoró el director del campus 
Chillán. 

Programa
El programa persigue tres objeti-
vos clave: aumentar la capacidad 
productiva con la incorporación de 
18 cubas, desarrollar vinificaciones 
especiales de variedades de la zona 
en los laboratorios de la UdeC y 
prospectar mercados a nivel nacio-
nal e internacional para mejorar la 
comercialización de sus vinos.
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01	.	Compraventa	
de	vehíCulos

02	.	arriendo	
de	vehíCulos

03	.	aCCesorios	
de	vehíCulos

04	.	moda	y		
	 belleza

05	.	Compraventas	
varias

06	.	arriendos	
ofreCidos

07	.	arriendos	
busCados

08	.	motos	y	
biCiCletas

09	.	patentes

10	.	hoteles	y	
pensiones

11	.	tiempo	libre

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas

13	.	oCupaCiones	
busCadas

14	.	materiales	de	
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales	
perdidos

17	.	eleCtróniCa						
inst.	musiCales

18	.	motores	y	
maquinarias

19	.	maderas	
	 y	leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades	
venden

22	.	propiedades	
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas	
	 y	flores

26	.	aves		y	 	
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar	
y	salud
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

informaciones:	422201210.	avisos:	avisos@ladiscusion.cl.	radio:	radiotv@ladiscusion.cl.	422296032.	facturación:	facturacionld@ladiscusion.cl.	administración:	administracion@
ladiscusion.cl.	ventas:	18	de	septiembre	721	-	Chillán.	económicos:	valor	con	iva	por	palabra	Corriente:	$100	-	destacado:	$162	-	súper	destacado:	$201	(min	10	-	máx.	30	palabras).

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO excelente propiedad 1.764 mts2 
con casa y oficina, sector poniente buen 
acceso, destino comercial $1.700.000. 
Dueño WhatsApp 993260497.  

(  - 219 - 650 )

ARRIENDO para dos personas sin mascota, 
casa Bulnes 1163 tres dormitorios, baño, 
living comedor, patio, sin entrada auto 
$350.000. Dueño WhatsApp 993260497.  

(  - 217 - 649 )

DEPARTAMENTO central, 3 habitaciones, 
b a ñ o ,  c o c i n a ,  p a t i o ,  e n t r a d a 
independiente. 995041062.  

( 806 - 180 - 649 )

SE arrienda casa completamente amoblada, 
$600.000. Llamar fono 990231609.  

( 814 - 207 - 649 )

SE arrienda dpto., edificio don Jorge $350.000, 
más gastos comunes, $40.000, 2d, 2b, 
living comedor amoblado. 934609047.  

(  - 221 - 649 )

SE arrienda casa villa Emmanuel, cocina 
ampliada, tres dormitorios y dos baños, 
amplio patio. Celular 977705676.  

( 815 - 210 - 652 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

EMPRESA DE publicidad requiere ayudante 
de taller, deseable experiencia en 
estampados e instalaciones gráficas. 
Enviar CV a: alupublicidad1@gmail.com.  

(  - 215 - 649 )

EMPRESA de Chil lán busca Médicos 
Veterinario para salas de ventas. Enviar CV: 
postulaciones.chillan21@gmail.com.  

( 954 - 171 - 649 )

GIMNASIO solicita personal de aseo y mantención. 
Comunicarse vía WhatsApp +56953840646.  

(  - 206 - 653 )

13	.	oCupaCiones	
busCadas.

SE ofrece señorita para cuidado adulto 
mayor en la noche, 3 veces semana, que sea 
autovalente, dentro Chillán. 938750390.  

( 796 - 163 - 648 )

21	.	propiedades	
venden.

A Comités de Vivienda ofrezco 3 lotes, 

uno de 4 hás. dos de 1,5 hectárea, 

sector suroriente colinda con Villa 

Jerusalén, valor há. $198.840.000. Tratar 

Núñez Propiedades 993260497.  

(  - 216 - 649 )

QUILLÓN parcelas, desde 5.000 m2, a 3 minutos 
de la plaza, desde $25.000.000, vende José 
+56997226552 www.inmobiliariaquillon.cl.  

( 879 - 990 - 662 )

SE vende depto., sector Santa Blanca, 2d, 1b. 
Interesados llamar a +56965736163.  

( 811 - 188 - 662 )

VENDO parcela 5.000 m2, en sector Oro 
Verde, comuna de Chillán, apto para construir 
y de fácil acceso. Valor $40.000.000. 
Interesados llamar al +56999207392.  

( 798 - 156 - 648 )

27	.	serviCios.

IMPRENTA Avda.  Col l ín  976.  Fonos 
4 2 2 - 2 2 5 6 4 7 ,  + 5 6 9 7 6 0 3 9 1 9 2 . 
imprentacollin@hotmail.com.  

( 901 - 053 - 659 )

INGENIERO agrónomo realiza trabajos 
Topográficos con Equipo Geodésico. 
Subdivisiones, Loteos Rurales y Urbanos, 
Mediciones, Levantamientos. También 
Tasaciones y Corretajes Agrícolas. 
WhatsApp +56979343541.  

( 771 - 088 - 663 )

Judiciales
Extracto Remate Juzgado de Letras de Yungay, Rol V-7-2022, caratulados 
“Saldías”, fijó audiencia de remate para el día 03 de mayo 2023 a las 12:00 ho-
ras, de la propiedad de ZUNILDA DEL CARMEN HERRERA QUILODRÁN, C.I 
7.553.356-K, corresponde a LOTE CINCO, de una superficie de 9,36 hectáreas, 
de la subdivisión del Predio denominado Castillo, ubicado en la Subdivisión 
Trilaleo de la Comuna de Yungay, provincia de Ñuble, Región del Bío, título 
de dominio inscrito a fojas 2723 número 2474 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Yungay del año 2018. El mínimo para comen-
zar las posturas, será la suma de $76.000.000. El precio de la pública subasta 
se pagará al contado, dentro de décimo día hábil contado desde la fecha de 
la subasta, mediante VALE VISTA TOMADO A NOMBRE DE LA SOLICTANTE. 
Para tomar parte todo postor deberá rendir caución por el 10% del mínimo 
fijado mediante vale vista, el que deberá tomarse a nombre de la solicitante 
de autos, la subasta se realizará por videoconferencia y los postores deberán 
manifestar su interés por participar mediante un correo electrónico enviado a 
jl_yungay@pjud.cl, indicando si poseen o no los medios tecnológicos para la 
realización de la audiencia, indicando correo electrónico, número telefónico, 
RIT de la causa y día y hora de la audiencia.
13/16
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Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL 
CONTRERAS CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937 

DR. HELMUT SCHWEITZER 
DELAUNOY 
Cirujano Dentista
Universidad de Chile
Implantes dentales - 
Rehabilitación
Constitución 882, Chillan
42-2324030
998876358

Guía Profesional
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País.

“Fast track”: Gobierno 
ratificó acuerdo 
con el Congreso 

para apurar 31 proyectos de seguridad

“Lo que hay aquí es un esfuerzo extraordinario”, dijo la ministra del Interior, 
Carolina Tohá.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos:agencias

L
a ministra del Interior, 
Carolina Tohá, ratificó 
este viernes por la tarde 
el acuerdo alcanzado entre 
el Gobierno y el Congreso 

Nacional para agilizar la tramitación 
de 31 proyectos de ley en materia de 
seguridad.

La lista considera tanto iniciati-
vas que actualmente están siendo 
tramitadas como propuestas que 
serán ingresadas, con el objetivo 
de ser priorizados en el trabajo 
legislativo y despachados dentro 
de 75 días, 150 días o antes de fin 
de año, considerando el estado de 
tramitación o complejidad de la 
materia tratada.

En el pacto el Ejecutivo y los presi-
dentes del Senado y de la Cámara de 

Diputadas y Diputados, el opositor 
Juan Antonio Coloma (UDI) y el 
oficialista Vlado Mirosevic (Partido 
Liberal), respectivamente, se com-
prometen a “impulsar esta agenda 
con urgencias y sesiones legislativas 
extraordinarias, así como a propiciar 
los acuerdos que sean necesarios 
para viabilizar los proyectos ante 
la prioridad que la ciudadanía nos 
demanda en esta materia”. 

“Es un acuerdo entre el Ejecutivo 
y el Legislativo, pero también es un 
acuerdo entre representantes del 
oficialismo y la oposición”, dijo Tohá 
en una rueda de prensa junto con 
los titulares de ambas cámaras del 
Parlamento en la sede del Congreso 
en Santiago.

“Es un acuerdo que da prueba 
que entendemos que es necesario 
construir unidad para enfrentar 
este desafío del crimen violento, 
que hoy está presente en muchos 

La multitienda La Polar, denunciada a fines de 2022 por vender prendas 
falsificadas, dijo que -tras una investigación en Chile y Pakistán- pudo 
concluir que los documentos que acreditaban la originalidad de los 
productos son falsos.
Dicha indagatoria, impulsada por la misma empresa, “concluyó que los 
documentos que buscaban acreditar la originalidad de los productos 
son falsos, por lo que consecuencialmente La Polar no puede afirmar la 
originalidad de las prendas”, precisa el Hecho Esencial dado a conocer 
este viernes.
Esta situación aparentemente involucró a tres contenedores, que 
representan al 0,16% del total de productos vendidos anualmente, y 
al 2,03% de los comercializados al año mediante la campaña “Super 
Marcas, Super Precios”.
“Se detectaron situaciones puntuales en que la multitienda fue víctima 
de un fraude, debido a que la documentación de trazabilidad respecto 
de ciertos productos Under Armour, Adidas y Wrangler proporcionada 
por dos proveedores externos era falsa”, explica en un comunicado.

Ropa falsificada: 
La Polar se declaró 
víctima de fraude

La lista considera 
tanto iniciativas 
que actualmente 
están siendo 
tramitadas como 
propuestas que 
serán ingresadas.

La periodista Paulina de Allende-Salazar 
alzó la voz días después del comentado 
error al aire en medio de la cobertura 
del asesinato del suboficial Daniel 
Palma, que le significó su despido de 
Mega, canal del que fue parte durante 
dos años. 
En una profunda conversación con la 
revista Sábado, la profesional criticó, 
entre otros puntos, el contenido del 
comunicado, que fue lanzado en 
medio del mismo espacio del matinal 
“Mucho Gusto” y antes de que llegara 
de vuelta a su casa. 
“Cómo vas a publicar un comunica-
do de prensa sin oírme y en el que 
solo se menciona mi error. Está bien, 
tienen todo el derecho del mundo a 
hacerlo porque claramente cometí 
un error y pedí disculpas altiro, pero 
que no pusieran una palabra sobre la 
relevancia del derecho a informar, por 
ejemplo”, explicó. 
Igualmente, catalogó su despido como 
“apresurado e irreflexivo” y si bien, ase-
veró que “una empresa privada puede 
hacer lo que quiera” ya que “son libres 
de decidir”, detalló sus argumentos. 
“Me parece una mala señal para el ejer-
cicio de la democracia; una mala señal 
para el periodismo, para la imagen de un 
medio de comunicación, que su gente 
sienta que, si cometen un error, porque 
es es la causal que ellos han esgrimido, 
los van a despedir”, enlistó. 
Con respecto al veto del general de 
Carabineros, Alex Chaván, para que 
no accediera a un punto de prensa, 
opinó que “lo que debería haber di-
cho (el general) a mí o cualquier otro 
periodista era decir ‘esas palabras no 
se ocupan’, y el periodista le hubiera 
contestado ‘sí, perdón’. Pero jamás 
vetar a la prensa”.

territorios y que requiere de esfuerzos 
extraordinarios. Y lo que hay aquí 
es un esfuerzo extraordinario: 31 
proyectos propuestos por distintos 
sectores a los cuales nos hemos 
comprometidos a tramitarlos con 
urgencia y tiempos breves”, señaló 
la jefa de gabinete. 

“Estamos adoptando ante el país un 
compromiso de poner todas nuestras 
capacidades para buscar soluciones 
a los desacuerdos que puedan haber 
(...) para que no sean excusa para que 
se paralicen”, agregó Tohá.

Durante una reunión a primera 
hora en el Palacio de La Moneda, en 
un comité político extraordinario, 
los presidentes de Apruebo Dig-
nidad y Socialismo Democrático, 
las dos coaliciones gobernantes, 
respaldaron el denominado “fast 
track” legislativo anunciado ayer 
por Coloma y Mirosevic.

“Esto se ha hablado con todas las 
fuerzas que nos respaldan, con los 
distintos partidos políticos y las 
bancadas, y nos han dado su apoyo 
para que demos este paso”, señaló la 
ministra del Interior esta tarde.

Tohá aseguró que “estos debates 
van a darse en el Parlamento, no se 
van a cerrar los debates y probable-
mente van a aparecer diferencias, 
pero el acuerdo al que hemos llegado 
se basa no en impedir esas diferen-
cias, sino en buscarles soluciones, en 
destrabarlas para que los proyectos 
salgan, para que no se transformen 
en motivo para paralizar su trami-
tación y en ese esfuerzo estamos 
apoyados y en el construir caminos 
para salir de esas diferencias todos 
vamos a tener que colaborar para 
hacer lo posible”.

Paulina de 
Allende-
Salazar se 
pronuncia 
después de 
expulsión 
de Mega

Mucho trabajo en poco tiempo
A su turno, el senador Coloma destacó, “en el fondo, 
(el acuerdo) significa concentrar mucho trabajo en 
poco tiempo para sacar adelante temas que son in-
dispensables para empezar un camino de recuperar 
la seguridad en Chile”.
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Mundo.

Elon Musk va a lanzar 
su propia empresa de 
inteligencia artificial 

para competir con chatGpt

Según el Financial Times, el dueño de Tesla, SpaceX y Twitter ha tenido 
conversaciones con varios inversores, para que participen en el proyecto.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l multimillonario empresario 
Elon Musk, que también está 
al frente del fabricante de 
automóviles Tesla, la firma 
espacial SpaceX y la red so-

cial Twitter, quiere unirse a la carrera 
de chatbots con inteligencia artificial 
(IA) -en la que ya participan entre otros 
Google, con Bard, y OpenIA y Microsoft, 
con la última versión de ChatGPT, GPT-
4- y lanzar su propia empresa, según el 
Financial Times (FT).

Esta información se ha filtrado a la 
prensa tan solo unas semanas después 
de que el magnate participara en una 
carta de tono apocalíptico que pedía 
que se suspendan durante seis meses 
los sistemas de IA “más poderosos que 
GPT-4”.

Según fuentes anónimas citadas por el 
FT, Musk ha tenido conversaciones con 
varios inversores de SpaceX y Tesla para 
que participen en esta nueva empresa.

Para el nuevo proyecto, Musk habría 
asegurado miles de procesadores GPU de 
alta potencia del fabricante Nvidia.

Los chips GPU son necesarios para 

construir un modelo grande de lenguaje 
(“large language model”, abreviado LLM): 
sistemas de inteligencia artificial capaces 
de ingerir enormes cantidades de con-
tenido y producir escritura similar a la 
humana o imágenes realistas, similar a 
la tecnología que impulsa ChatGPT.

Musk, que también está a la cabeza 
de Neuralink, un investigador de neu-
rotecnología, y The Boring Company, 
una empresa emergente de túneles, ya 
habría empezado a contratar a ingenieros 
para trabajar en este proyecto, según la 
prensa especializada.

Hasta ahora, Musk ha contratado a 
Igor Babuschkin, un exempleado de 
DeepMind, y aproximadamente a media 
docena más de ingenieros.

La nueva empresa de inteligencia 

artificial está separada de sus otras com-
pañías, aunque podría usar el contenido 
de Twitter como datos para entrenar 
su modelo de lenguaje y aprovechar los 
recursos informáticos de Tesla.

La nueva compañía permitiría a Musk 
enfrentarse directamente a OpenAI, una 
compañía especializada en IA de la cual 
formó parte en el pasado.

Musk es cofundador de OpenAI, fue 
uno de sus primeros inversores y llegó a 
ser copresidente. No obstante, en 2018 
se convirtió en una sociedad limitada 
(LP, por sus siglas en inglés) y Musk 
dejó su directiva.

Tras la popularidad del ChatGPT 
lanzado por OpenAI el año pasado, 
Microsoft anunció en enero una inver-
sión “de miles de millones” de dólares 
en la empresa y ahora el gigante usa su 
tecnología.

En un adelanto de una entrevista con 
la cadena Fox que se emitirá la semana 
que viene, Musk vuelve a mostrar su 
preocupación sobre el futuro: “La IA 
es más peligrosa que un mal diseño 
de la producción de aeronaves o una 
mala producción de automóviles, en el 
sentido de que tiene el potencial, por 
pequeño que sea, de destrucción de la 
civilización”.

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo este 
viernes, cuando se cumplen 10 años de su elección 
como jefe de Estado, estar orgulloso de su gestión 
y de la “batalla” que, junto a sus seguidores, ha dado 
al frente del país. “Diez años después, me siento 
orgulloso de la batalla que hemos dado, me siento 
orgulloso del pueblo de Venezuela, de los hombres 
y mujeres de a pie”, DIJO.

Maduro 
festeja 10 
años aferrado 
al poder

Anuncio es pese 
a la apocalíptica 
advertencia 
que lanzó junto 
con más de 
1.000 expertos, 
pidiendo pausar 
el entrenamiento 
de este poderoso 
tipo de tecnología 
por el bien de 
la humanidad.

Bolsonaro 
deberá declarar 
sobre el intento 
de golpe en los 
próximos 10 días

La Corte Suprema de Brasil determinó este viernes que 
el expresidente Jair Bolsonaro declare ante la Policía 
en un plazo de 10 días, en el marco de un proceso que 
investiga el intento de golpe del pasado 8 de enero.
En esa fecha, miles de activistas de la ultraderecha 
asaltaron los tres poderes de la Nación en Brasilia, con 
la intención de forzar una intervención militar para 
derrocar al presidente Luiz Inácio Lula da Silva, quien 
había asumido el poder ocho días antes.
Ese día, Bolsonaro se encontraba en Estados Unidos, 
hacia donde había viajado el 30 de diciembre, aún en 
su condición de mandatario, con la intención de no 
entregarle la banda presidencial a Lula, cuya victoria 
en las urnas en octubre pasado siempre puso bajo 
sospecha.
Los miles de bolsonaristas que asaltaron las sedes de 
la Corte Suprema, el Parlamento y la Presidencia el 8 
de enero habían estado durante más de dos meses 
acampados a las puertas de los cuarteles del Ejército 
exigiendo un golpe, en una actitud antidemocrática 
que el líder de la ultraderecha no condenó y hasta 
llegó a avalar.
Por esos sucesos fueron detenidas 2.151 personas, de 
las cuales 294 permanecen en prisión, mientras que 
el resto responderá ante los tribunales en libertad.
El Supremo ha incluido a Bolsonaro entre los investi-
gados, a fin de determinar si, desde Estados Unidos, 
incitó ese movimiento o si incluso tuvo algún papel 
en la planificación de la intentona golpista.
El exmandatario está investigado en una decena de 
procesos que tramitan en la Justicia ordinaria y en 
otros cuatro que también están en la Corte Suprema, 
así como responde en otras causas ante la Justicia 
Electoral.

¿GPT-5?
Sam Altman, director ejecutivo y 
cofundador de OpenAI, anunció 
este viernes que su empresa no 
desarrollará “por algún tiempo” 
GPT-5, el presunto sucesor de su 
chatbot con IA GPT-4.
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Cultura.

Gonzalo Rojas: el legado que sigue 
vigente a 12 años de su partida

El 25 dE abril sE cumplirá una nuEva EfEméridE ligada al prEmio cErvantEs 

La Universidad de Concepción le ha dado vida a una cátedra que lleva no solo su nombre. A través de esta instancia, se 
está desarrollando la elección para la segunda residencia poética en la casa de estudios. 

Carolina Marcos Chavarría 
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

E
ste 25 de abril se cumplen 
12 años de la partida de 
Gonzalo Rojas Pizarro. Y a 
pesar que Chillán y Ñuble 
no son la cuna del vate 

(nació en Lebu), el Premio Cervantes 
eligió vivir sus últimos años entre la 
ciudad y Los Lleuques. De hecho, sus 
restos descansan en el Parque de los 
Artistas del Cementerio Municipal 
de Chillán. 

En varias entrevistas decía que 
le gustaba vivir en Chillán porque 
amaba ir al Mercado y porque el mar 
y la cordillera, para él, quedaban a un 
solo paso. A pesar de los años que han 
pasado desde su partida, hay distintas 
perspectivas que recuerdan el legado 
poético y literario que dejó. 

Y es de tal trascendencia su figura 
que solo el año pasado, cuando el 20 
de diciembre se conmemoraban los 
106 años de su nacimiento, Google 
le dedicó un Doodle que repasaba 
su vasta trayectoria. 

Otro hito especial es que la Uni-
versidad de Concepción, el 2021 
instauró la Cátedra Gonzalo Rojas, 
justo cuando se cumplían 70 años 
de su ingreso a la planta docente de 
la UdeC, institución a la que hizo 
ampliamente reconocida con los 
encuentros de escritores que organizó 
entre 1958 y 1962. “De esta forma el 
poeta lebulense Gonzalo Rojas vol-
vió a instalarse en el corazón de la 
academia con un programa especial, 
cuyo propósito es constituirse como 
el espacio donde la intelectualidad 
pueda generar actividades insti-
tucionales para fomentar estudios 
y profundización del alcance de la 
obra de Rojas, tanto como la deseada 
conexión con la comunidad regional 
y nacional”, señaló el rector Carlos 
Saavedra Rubilar. 

Sin ir más lejos, en marzo pasado 
se reunió el jurado que seleccionará 
al o la poeta residente 2023, en el 
concurso que organiza la Cátedra 
Gonzalo Rojas. Esta será la segunda 
experiencia de residencia poética en 
la Universidad de Concepción, luego 
de la exitosa primera versión con la 
poeta Rosabetty Muñoz en 2022, 
explicó la casa de estudios a través 
de un comunicado. 

“En esta ocasión, el jurado está 
compuesto por el académico jubilado 
de la Usach, especialista en poesía 
chilena, Dr. Naín Nómez; las Dras. 
Biviana Hernández y Cecilia Ru-

año en que fallece Gonzalo Rojas en Santiago. Sus 
restos fueron trasladados a Chillán, como fuera su 
última voluntad, para ser dejados en el Parque de Los 
Artistas del Cementerio Municipal. 2011

Este 25 de abril se cumplen 25 años desde la partida del vate Gonzalo Rojas Pizarro en Santiago. 

bio, del Departamento de Español 
de la Universidad de Concepción, 
especialistas en poesía chilena y en 
literatura chilena, respectivamente; 
y los poetas Alexis Figueroa y Egor 
Mardones. El jurado deberá revisar las 
66 postulaciones válidas que recibió 
la Cátedra para la residencia 2023 y a 
finales de este mes se podrían conocer 
los recultados”, afirmaron desde la 
UdeC en el mismo comunicado. 

Ese es el legado que Rojas marcó 
a fuego con sus letras en la casa de 
estudios que hoy recuerda su figura 
a través de estas acciones que buscan 
que la poesía del Premio Cervantes 
siga más viva que nunca. 

Violeta, Rojas y la UdeC
En la UdeC Rojas no solo se desempe-

ñó como docente, sino también como el 
coordinador de las Escuelas de Verano 
y Encuentros de Escritores a comienzos 

de la década de los sesenta. Se rodeó 
de poetas nacionales y extranjeros y 
también de otros personajes ligados a 
la región como Violeta Parra, a quien 
presentó en la UdeC logrando para 
ella un contrato por dos años como 
investigadora. 

Un par de años antes, Violeta 
Parra se aprestaba para presentar 
un nuevo tema. A diferencia de la 
línea folclórica que la había lanzado 
a la fama mundial, la mujer exponía 
esta vez un texto panfletario llamado 
“Los burgueses”. La excusa era que el 
texto de la canción había sido escrito 
por Gonzalo Rojas, el poeta a quien 
Violeta conoció por intermedio de su 
hermano Nicanor.

“He comido con los burgueses/he 
bailado con los burgueses/con los 
más feroces burgueses/en una casa 
de burgueses. Les he palpado sus 
mujeres/y me he embriagado con su 

vino/y he desnudado, bajo el vino/sus 
semidesnudas mujeres”, rezan las dos 
primeras estrofas del texto que Violeta 
llevó a la guitarra.

Años después, cuando la cantautora 
ya había tomado la decisión de acabar 
con su vida, Gonzalo Rojas recorda-
ría cuando la misma Violeta cantó 
Los Burgueses en la Sala Schäfer de 
Chillán en “el invierno de su Chillán 
en 1959”. 

A Nicanor lo había conocido en el 
Liceo Barros Arana, donde Rojas llegó 
como inspector. Parra hacía clases de 
matemática y desde ahí se forjó una 
amistad que se extendió por varios 
años. Sin embargo, Rojas le dedicó 
un ataque poético en 1968 cuando el 
hermano de Violeta tomaba té con Pat 
Nixon en la Casa Blanca, que luego 
reeditó en su libro “Metamorfosis de 
lo mismo” (en el 2000). Nunca más se 
reconciliaron.
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Avanza idea de declarar 
Zona Típica desde Libertad a 
Plaza de Armas de Chillán

trabajo mancomunado entre la ciudadanía y las autoridades 

Distintos expertos han alabado la fisonomía de la arteria, desde la Estación al kilómetro cero de 
la ciudad. Se trata de una de las tantas obras que dejó el paso del terremoto de enero de 1939. 

Carolina Marcos Chavarría 
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: Monumentos 

A
labado por varios ar-
quitectos y expertos 
en la materia, el casco 
histórico de Avenida Li-
bertad, desde la Estación 

de Ferrocarriles, hasta la Plaza de 
Armas, con sus edificios modernos 
construidos post terremoto de 1939, 
es uno de los espacios urbanos y 
patrimoniales de mayor relevancia 
de la capital regional.

Por eso, desde hace varios meses 
la Oficina Técnica Regional del Con-
sejo de Monumentos Nacionales se 
encuentra recabando información 
sobre el proceso de declaratoria 
de Zona Típica de parte del casco 
histórico de la ciudad, con el fin de 
salvaguardar su fisonomía y relevar 
su importancia histórica. 

La primera solicitud fue realizada 
por el arquitecto Claudio Martínez, 
presidente de la Corporación Ñuble 
Transversal en el año 2018. Poste-
riormente, distintos académicos 
hicieron una propuesta del polígono 
que debía ser protegido y que incluía 
las cuatro plazas.

De este modo, la Secretaría Téc-
nica del Consejo de Monumentos 
Nacionales (CMN) se encuentra 
complementando la información 
que se presentará a sus consejeros. 
Se trata de la primera solicitud 
de declaratoria como Zona Típica 
desde que Ñuble es región,  donde 
la ciudadanía solicitó la protección 
de la ciudad fundacional constituida 
por el polígono compuesto por las 
calles Gamero, O’Higgins, Arturo 
Prat y Sargento Aldea.

Durante los últimos años, desde 
2018, se han desarrollado distintas 
iniciativas tanto a nivel de expertos 
como de la ciudadanía. Entre ellas 
destacan reuniones con los vecinos, 
con la Municipalidad de Chillán, 
con la Cámara de Comercio, con la 
Cámara Chilena de la Construcción, 
entre otros hitos.

Ahora, el expediente está casi listo 

El eje de Avenida Libertad, desde la Estación de Ferrocarriles, es una de las zonas del centro más alabadas por los expertos en materia arquitectónica y patrimonial.

para ser presentado. Así lo explica el 
encargado Oficina Técnica Regional 
del Consejo de Monumentos Nacio-
nales, Carlos Ortiz, a La Discusión. 
“Una vez priorizada esta solicitud, 
desde la Oficina Técnica Regional del 
Consejo de Monumentos Nacionales, 
hemos analizado a profundidad los 
antecedentes que fundamentan la 
necesidad de proteger por medio de 
la Ley de Monumentos Nacionales 
el casco histórico de Chillán. Si 
bien, en la solicitud realizada el año 
2018, se propuso como polígono de 
protección el área compuesta por las 
cuatro avenidas, se ha llegado a la 
conclusión de que el eje compuesto 
por Av. Libertad, desde la Estación de 
Ferrocarriles, la Plaza de Armas y los 
edificios que la rodean, comprenden 
la esencia de la reconstrucción de la 
ciudad tras el terremoto de 1939”.

Por su parte, la seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
Scarlet Hidalgo Jara, destaca los hitos 
que han permitido llegar a esta ins-
tancia y sobre todo, la participación 
ciudadana en el proyecto. “Desde la 
instalación del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio en la 
Región de Ñuble y en particular, de la 

Oficina Técnica Regional del Consejo 
de Monumentos Nacionales, hemos 
generado una serie de acciones que 
buscan elaborar la mejor propuesta 
para la protección de una parte del 
patrimonio de Chillán, como es el 
comprendido en la Avenida Libertad 
entre Brasil e Isabel Riquelme”.

“Estas acciones han permitido 
recoger la mayor cantidad de opinio-
nes de diversos actores que abarcan 
desde el mundo privado hasta lo 
público, desde los individuos hasta 
la sociedad civil organizada. Nos 
hemos reunido con las Cámara de 
Comercio y de la Construcción, con 
Juntas de Vecinos presentes dentro 
del polígono a proteger y hemos so-
licitado la opinión de los ciudadanos 
mediante encuesta. Este proceso ha 
sido ampliamente participativo y 
difundido por los canales oficiales, 
formales e informales y si es necesario 
hacer más gestiones, las haremos para 
que esta Zona Típica sea bienvenida 
por la mayoría”, destacó.

El director regional Servicio Nacio-
nal del Patrimonio, José Pedro Urzúa, 
explica los alcances de esta propuesta 
que beneficiaría a una de las áreas 
más representativas del patrimonio 

arquitectónico de la ciudad. “Desde 
el Servicio de Patrimonio Cultural, 
tenemos como misión el resguardo 
del patrimonio construido y hemos 
visto, como en el caso de la ciudad 
de Chillán, paulatinamente se han 
perdido ciertos espacios urbanos e 
incluso han aumentado la cantidad 
de edificaciones en altura, afectando 
la calidad urbana de la ciudad. Por 
ello, creemos que es fundamental 
poner en valor y avanzar en la pro-
tección de espacios que reconocen 
un valor único y excepcional, para 
que de esta manera todos y todas 
podamos aportar para mantenerlo 
en el tiempo”.  

¿Qué es Zona Típica?
La Zona Típica (ZT) es una figura de la Ley de Mo-
numentos Nacionales (17.288) que, en el caso de 
conjuntos arquitectónicos, se aplica para proteger 
a un conjunto de inmuebles urbanos o rurales que 
forman una unidad de asentamiento que es repre-
sentativa de la evolución de una comunidad y dan 
cuenta de un modo de vida que existió o persiste y 
de sus interacciones hasta la actualidad. 
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Panoramas.
Cristina y Los Subterráneos
Este jueves 20 de abril regresa a la ciudad la banda Cristina y Los Subterráneos, la cual se 
va a presentar en Magnolia Bar, local nocturno que está celebrando durante todo este mes 
su aniversario 12. La banda española presentará sobre el escenario los mejores temas que 
se hicieron conocidos en plena década de los noventa, además de un nuevo repertorio 
que desean compartir los músicos con el público de Chillán. 

Manuel García
Magnolia Bar se repite el plato esta 
semana, porque en el marco de 
su aniversario 12 contará con un 
concierto del cantautor nacional 
Manuel García este viernes 21 de 
abril. 

Lugar: Magnolia Bar.
Horario: 21.30 horas.    
Entrada: Passline. 

SOS Mamis en Marina del Sol
Este sábado 22 de abril se presenta en Casino Marina 
del Sol la comedia SOS Mamis, protegonizada por Paz 
Bascuñán, Loreto Aravena, Tamara Acosta y Jenny 
Cavallo. Las entradas ya están a la venta en el espacio 
y van desde los $18.000, las que incluyen entrada 
posterior a la sala de juegos. 

Lo esencial que nos hace humanos: vivir con ética

Ziley Mora Penrose
Escritor, etnógrafo y filósofo

Lo que es esencial para la vida -
una vida que merezca ser vivida- y 
lo que no lo es ¿ya está aprendido? 
«Esencial» llamaba Aristóteles, el 
filósofo griego, a la parte primera 
o la que tiene el primer puesto en 
el universo, pues «de ella viene la 
cualidad y después la cantidad». Los 
seres humanos somos esencialmente, 
y ante todas las cosas, dependientes 
de tres grandes realidades que nos 
sobrepasan y anteceden: 1] teode-
pendientes (dependemos de como 
nuestra alma-siquis se vincula 
con el Creador, que nos deja libres 
para evolucionar o involucionar); 2] 
ecodependientes (dependemos de 
la naturaleza y de las leyes físicas 
del cosmos); 3]interdependientes 
(dependemos de los demás huma-
nos y de los controles de la Matrix 
de turno). 

Las personas o colectivos que 
por inconciencia culpable o rebelde 
vayan en contra de estas tres de-
pendencias, sufrirán amargas con-
secuencias. En simple, estimamos 
que la moral humana se resumiría 
en respeto y cultivo sabio de estas 
dependencias.

¿Qué significa este respeto y cultivo 
sabio? Con respecto a la dependencia 
de la Inteligencia Suprema que creó 
el alma humana, maestros y gurúes 
han llenado tomos inmensos, junto 
con la necesidad de cultivar tal 
vínculo con meditación, rituales 
y filiación mística. Respecto a la 
eco-dependencia, en estos últimos 
decenios se suman enciclopedias con 
miles de experiencias que aclaran 
a fondo en qué consiste.

Pero en el caso de la dependencia 
de los demás humanos, el panorama 
es confuso. Aquí el respeto se ma-
nifestará en empatía y solidaridad 
por los más débiles y por los que 
más sufren. El cultivo sabio será 
la autoconciencia de la propia 
identidad individual para no ser 
masa y así no caer en las conductas 
gregarias del rebaño. También -y 
esto hoy día es trascendental- en la 
capacidad de darnos cuenta de los 
juegos engañadores de la Matrix 
global (léase Poderes globales) que 
nos intentan rebajar e idiotizar, al 
punto de sucumbir como verdaderos 

zombies. Requerimos cultivo sabio 
para ver nuestra actuación en el 
mundo con perspectiva y desapego. 
Porque, en último término, todo 
lo que vivamos, más allá de poner 
nuestro compromiso impecable en 
el cumplimiento de nuestros roles 

y deberes sociales, todo es una 
suerte de ilusión (el “maya” de los 
hindúes), de holograma sin subs-
tancia auténtica. Es decir, el mundo 
humano es un teatro con actores 
que entran y salen del escenario 
en momentos acotados en nuestras 

“La imagen” que entonces queríamos defender o proyectar 
resulta que hoy día -ahora que hemos perdido la salud y el 
amor- no significa nada. Y finalmente, la más sabia moral 
será narrarnos un mejor cuento, un relato propio, cambiar el 
guión gris lleno de ruido que nos impuso un narrador idiota e 
inconsciente. Mejor será apelar al divino Yo Superior nuestro, 

vidas. Así, ninguna desdicha física 
o daño emocional ocasionado por 
un humano a otro es eterno, tal 
como todo goce vivido en sociedad 
o generado por las personas es 
igualmente pasajero. Por lo que lo 
más sabio será pensar al modo de 
Shakespeare en Macbeth: “La vida no 
es más que una sombra en marcha; 
un mal actor que se pavonea y agita 
una hora en el escenario y después 
nunca más se vuelve a saber de él. 
Es un cuento narrado por un idiota, 
lleno de ruido y de furia y que no 
significa nada.” 

En definitiva, la más sabia moral 
será tomar con cierta distancia, 
relatividad y hasta con humor 
nuestra penas y circunstancias, sin 
identificarnos con ellas. Porque el 
teatro del mundo pasa, sus repre-
sentaciones se suceden, una tras 
otra; son como las que cada noche 
uno vive en el sueño: inconsistentes, 
porque basta despertar para ver 
que la tal angustia de ese mundo 
onírico de la pesadilla era bruma 
pasajera y no real. ¿Dónde quedó 
la gigantesca energía nerviosa que 
botamos y desplegamos aquellos 
años por alcanzar una pizca de 
prestigio? En nada, porque “la 
imagen” que entonces queríamos 
defender o proyectar resulta que 
hoy día -ahora que hemos perdido 
la salud y el amor- no significa nada. 
Y finalmente, la más sabia moral 
será narrarnos un mejor cuento, 
un relato propio, cambiar el guión 
gris lleno de ruido que nos impuso 
un narrador idiota e inconsciente. 
Mejor será apelar al divino Yo Su-
perior nuestro, que tome el lápiz y 
nos narre nuestra vida en clave de 
saga o de aventura, una épica que 
honre al Creador y que ojalá quede 
como una leyenda ética. Mil veces 
preferible que, al momento de 
morir y de la caída del telón, nos 
encuentre protagonistas de un gran 
y bello riesgo, en los afanes de ello, 
dentro de un “cuento” con sentido; 
en vez de estar siendo vividos por 
un cuento esquizofrénico, que nos 
sorprenderá perdidos y llorando, 
todo en medio de un infierno de 
ruido y furia propio de un mundo 
ajeno y falso.

Lugar: Casino Marina del Sol.
Horario: 21.00 horas. 
Entrada: TiketPro.

Lugar: Punto-
Tiket.
Horarios: 
20.30  horas   
Entrada: Des-
de $34.500. 
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Jugadores de Ñublense quieren levantar  
cabeza y entienden la molestia del hincha 

La barra estaLLó contra sergio gioino y eL Dt asume eL maL momento

La conformación del plantel, la pérdida de puntos por un error administrativo y la poca inversión en jugadores de 
nivel, explican la ira de los seguidores.

RODRIGO OSES PEDRAZA
roses@ladiscusion.cl 
fotos: CRIstIAN CáCEREs h.

L
a derrota frente a Coquimbo 
Unido por 3-1 caló hondo 
en el plantel de Ñublense, 
justo en la antesala del 
choque con Flamengo, el 

próximo miércoles, a las 21.30 (hora 
de Brasil), por la segunda fecha de 
la Copa Libertadores.

El equipo chillanejo quedó en un 
incómodo décimo lugar con apenas 11 
puntos de 30 posibles y una seguidilla 
de duelos por delante que deberá 
encarar con un plantel reducido y 
en el que algunos refuerzos no han 
respondido a las expectativas.

Autocrítica
En el camarín brotó la autocríti-

ca, pero también la seguridad que 
saldrán de este mal momento, que 
también desató la ira de los hinchas 
locales, quienes culpan al dueño y 
presidente del club, Sergio Giono, 
por el presente del Rojo.

“Fue lamentable. Estamos tristes. 
Pensamos que el partido estaba con-
trolado, con uno menos, cometimos 
errores, pero ahora viene un parénte-
sis con Flamengo y haremos lo mejor, 
dar lo mejor, aunque la importancia 
es el campeonato nacional. En los 
momentos complicados es cuando se 
nota la unión de los grupos, el equipo 
está muy comprometido. Hasta con 
diez jugadores buscamos el arco ri-
val. Estamos en una mala racha y la 
tenemos que sacar adelante, porque 
por juego hemos ido creciendo”, re-
calcó el capitán Jovany Campusano, 
quien abordó la manifestación de la 
hinchada contra Sergio Gioino, a 

quien cuestionan por despotenciar 
el plantel, no traer refuerzos de nivel 
y dirigir una administración  que ya 
suma yerros cómo la eliminación 
de la Copa Chile, por un error en la 
confección de la planilla.

“Es difícil porque en los malos mo-
mentos se ven las críticas y debemos 
estar preparados para las críticas. 
Somos todos profesionales grandes, 
nos tenemos que hacer fuerte porque 
puede pasar. La gente lo siente como 

nosotros, en todos lados critican, 
pero que sirva para mejorar y seguir 
creciendo”, sentenció “Chucky”.

El técnico de Ñublense asumió sin 
dramas el mal momento, pero recalcó 
que tiene plena confianza en que 
superarán esta racha negativa.

“Yo soy fuerte y estoy acostumbrado 
a sacar a equipos de este momento. Yo 
doy todo, hemos sido profesionales, 
soy el líder y vamos a sacar esto lo 
más rápido posible. Me hago respon-

Jovany Campusano
capitàn de ñublense

estamos en una mala racha y la tene-
mos que sacar adelante, porque por juego 
hemos ido creciendo”.

sable de todo, llevo cinco años acá y 
lo he ganado todo, y jamás le haré 
daño al club, siempre he buscado la 
tranquilidad. Soy súper optimista, 
vivo la realidad, la responsabilidad 
es mía, he aceptado todo y después 
no hay excusas. Después se verá qué 
pasó”, reflexionó García.

El portero Hernán Muñoz si-
gue creyendo en la remontada del 
partido.

“Tuvimos algunos errores y con 
uno menos fue cuesta arriba. A pesar 
de las situaciones tristes que hemos 
vivido en los últimos días, creo que 
las ganas de competir, el hambre de 
hacer historia serán más fuertes para 
encarar a Flamengo”, aseguró.

El zaguero Nicolás Zalazar apuesta 
por la recuperación a corto plazo.

“Perdimos un partido duro, fuimos 
superiores once contra once, pero 
con uno menos se nos dificultó, pero 
hay que levantar cabeza, sabemos lo 
que queremos y este golpe no nos va 
a detener. A revertir esto, se viene la 
Copa Libertadores y más partidos, 
lo vamos a revertir”, concluyó “La 
Muralla” Zalazar.

Los hinchas recalcaron que uno 
de los factores que explican este mal 
momento del club es la decisión de 
Sergio Gioino de no reforzar con 
más jugadores el plantel.

“Yo hablé en un momento con el 
presidente del club y me dijo que no 
podía retener a los que se fueron, lo 
entiendo, pero debió traer a jugadores 
de mayor categoría, no que vinieran 
a tratar de recuperarse acá. Eso me 
parece una falta de respeto, eso no 
correspondía”, sentenció José Luis, 
hincha del Rojo, que llegó ilusio-
nado al estadio el viernes y se fue 
mascando la rabia.

“El Rojo pierde a su goleador por un 
mes y llega debilitado a Brasil
A Ñublense le llueve sobre mojado. A la derrota 
frente a Coquimbo Unido, le sumó la expulsión 
del volante central Lorenzo Reyes y ahora la lesión 
de su goleador, Patricio Rubio, quien tras dislo-
carse el codo de su brazo izquierdo, estará un 
mes fuera de las canchas y se perderá el histórico 
duelo frente a Flamengo, por segunda fecha de 
la Copa Libertadores, el próximo miércoles, a las 
20.30 horas (hora chilena, 21.30 horas Brasil), en 
el estadio Maracaná, de Río de Janeiro.
El delantero cayó mal en una jugada del segundo 
tiempo frente al cuadro “pirata” y su grito de dolor 
fue captado por la transmisión televisiva.
Se lo reubicaron, fue vendado e intentó seguir 
jugando, pero tuvo que abandonar porque el dolor 

en la zona se hizo insoportable.
Rubio abandonó el estadio con un vistoso ca-
bestrillo y lacónicamente dijo “haremos todo lo 
posible”, consultado sobre si tenía una chance de 
jugar frente a los brasileños.
Sin embargo, este sábado se confirmó que estará 
un mes fuera de las canchas.
De esta manera, el Rojo llegará debilitado en ataque 
al duelo con Flamengo.
“Con lo que tenemos trataremos de hacer una 
buena presentación”, fue el mensaje del técnico 
Jaime García, asumiendo que su equipo llega 
con más dudas que certezas al choque con un 
“gigante dormido”, en cuya banca debutará Jorge 
Sampaoli.
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¿Jugar con Aucas en Chillán, pero
salir de casa frente a A. Italiano?

Conmebol aprobará el reCinto para la Copa libertadores

Funcionario reinspeccionó el campo de juego y ordenó algunos últimos trabajos para albergar duelo internacional. 
Estos obligarían a Ñublense a jugar fuera de casa con los itálicos el 24 de abril.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres h.

U
n delegado brasileño, 
enviado por la Conme-
bol, tras la solicitud de 
reevaluación del cés-
ped del estadio Nelson 

Oyarzún de Chillán, enviado por la 
dirigencia de Ñublense, con gestión 
paralela del municipio local, revisó 
detalladamente el campo de juego 
del mítico recinto y elaborará un 
informe técnico que sería positivo 

y en el que se autorizaría el duelo 
entre los “diablos rojos” y Aucas de 
Ecuador, para el próximo 2 de mayo, 
en el marco de la segunda fecha de 
la Copa Libertadores.

El experto ordenó unos últimos 
trabajos en el césped tendientes a 
arreglar unos “hoyos” que presenta, 
con una maquinaria especial, per-
feccionar el rayado y degradado del 
terreno de juego, el sistema de riego 
y el uso de semillas y fertilizantes.

Todo indica, según información 
de La Discusión, que la cancha, que 
fue rechazada el 17 de marzo, ahora 

sí será visada para el partido con los 
ecuatorianos, pero hay una condición 
para que en vísperas de ese lance, 
luzca su mejor rostro.

¿Cuál?, Que el partido con Audax 
Italiano, por la fecha 11 del Torneo 
Nacional, que Ñublense tiene pactado 
para el 24 de abril, se juegue fuera 
de la capital de Ñuble o se invierta 
la localía con los itálicos.

El municipio tiene trazada la 
planificación de los últimos arre-
glos técnicos del césped y ahora 
espera que el club chillanejo acepte 
la condición para que pueda hacer 

de local en el segundo partido de la 
Copa Libertadores y así evitar un 
viaje a Concepción para jugar en el 
estadio Ester Roa Rebolledo.

La decisión no será fácil porque 
el técnico Jaime García ya adelantó 
que para hacerse fuerte de local y 
subir en la tabla, “debemos jugar 
todos los partidos en nuestra cancha, 
con nuestra gente, pero no podemos 
salir más de Chillán, es una ventaja 
deportiva que se está dando”.

Ñublense viajará este lunes rumbo 
a Río de Janeiro, Brasil, para jugar 
con Flamengo y de retorno, debe 
jugar con el cuadro de La Florida, 
para buscar los tres puntos y alejarse 
de la parte baja.

Seguramente, la visión de García 
se estrellará con la del municipio que 
desea que Chillán salga al mundo a 
través de la Copa Libertadores y que 
los hinchas locales puedan vivir la 
fiesta del fútbol continental sin tener 
que viajar a la capital de la Región 
del Bío Bío.

Ahora el municipio tomó nota y 
ajustará los últimos trabajos técnicos 
en terreno, pero también deberá 
convencer a Ñublense de que ceda la 
localía frente a Audax Italiano, con-
dición compleja, considerando que 
Jaime García está decidido a jugar en 
Chillán para buscar tres puntos que 
le den respiro a la institución.

Cabe recordar que el primer 
partido de Ñublense por la Copa 
Libertadores, frente a Racing, se 
trasladó hasta el estadio Ester Roa 
Rebolledo, debido a que la Conme-
bol objetó el campo de juego del 
estadio Nelson Oyarzún el pasado 
17 de marzo.

Cómo se le hicieron una serie de 
intervenciones, las últimas, bajo la 
supervisión de Patricio Bustamante, 
denominado el “mejor canchero de 
Chile”, el reducto mejoró su condi-
ción, por lo que será aprobada, aun-
que Ñublense tenga un inesperado 
impacto en su condición de local de 
cara a un partido clave.

¿Lo tolerará Jaime García?.

Jorge Sampaoli debutará en Flamengo antes los “diablos rojos” de Chillán
El técnico Jorge Sampaoli llegará este domingo a Río 
de Janeiro por lo que se espera que haga su estreno 
en la banca de Flamengo el próximo miércoles ante 
Ñublense, en duelo válido por la segunda fecha de 
la fase grupal de la Copa Libertadores.
De acuerdo a lo informado este sábado por Globo 
Esporte, llegará hoy a Brasil para realizar los trámites 
burocráticos correspondientes y así tomar el equipo 
el lunes.
Si supera aquella documentación, se espera que 
el nacido en Casilda haga su estreno al mando del 
equipo carioca ante el club chillanejo.
El desafío del nacido en Casilda no será nada de fácil, 
ya que llega a un equipo que no ha podido iniciar del 
todo bien este 2023, perdiendo la Recopa, la final 
del Campeonato Carioca y cayendo increíblemente 
ante un equipo de la Serie D en su debut en la Copa 

de Brasil.
Además, el Mengao comenzó con el pie izquierdo 
la defensa del título en la Copa Libertadores 2023, 
perdiendo por 2-1 ante Aucas en condición de visitante 
en Ecuador por el grupo A de la cita continental.
Precisamente en la Libertadores donde Jorge Sampaoli 
tiene programado su debut en la banca del Flamengo, 
enfrentando nada más ni nada menos que a Ñublense 
en el Estadio Maracaná el próximo miércoles 19 de 
abril a las 20.30 (hora chilena).
Cabe recordar que el ex entrenador del Sevilla firmó 
un contrato hasta el 31 de diciembre del 2024, es decir, 
por casi dos años. Pese a la duración del vínculo, se 
espera que los resultados comiencen a verse en el 
corto plazo, por lo que sin duda que el casildense 
buscará comenzar ganando y bien recibiendo al 
conjunto chileno.
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